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Hacen magistrados del TEPJF gira por Chicago
Despejan dudas a connacionales sobre elecciones

Internacional

¡Dios Salve al Rey!
Por fin fue coronado rey, fue la culminación de un viaje de siete décadas para Carlos, 
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En Escena

Ciudad de México/El Universal.-
El magistrado presidente del

Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), Reyes
Rodríguez Mondragón, llamó a los
mexicanos residentes en el exterior a
ejercer su derecho al voto.

“La democracia mexicana está
incompleta sin la participación de la
ciudadanía que reside fuera del país”,
dijo durante una gira por Chicago,
Illinois, realizada junto con la mag-
istrada Janine Otálora.

Lo anterior con el objetivo de seguir
avanzando para que la ciudadanía
mexicana residente en el extranjero
conozca y ejerza plenamente sus dere-
chos político-electorales y, sin impor-
tar el país en el que se encuentre, sea
tomada en cuenta y pueda participar en
la deliberación pública.

Durante la gira de dos días, se
reunieron por separado con organiza-
ciones migrantes de la comunidad
mexicana en Chicago y Cícero; con el
equipo de protección y asuntos con-
sulares del Consulado de México,
encabezados por la embajadora de car-
rera y cónsul general en Chicago,
Reyna Torres Mendívil; así como con
representantes de la Federación de
Clubes Michoacanos en Illinois, a
quienes explicaron las funciones de la
Defensoría Pública Electoral y se desa-
hogaron dudas sobre la protección de
los derechos políticos.

Asimismo, se firmó una carta de
intención para iniciar la colaboración
entre el Tribunal Electoral y la

Federación de Clubes Michoacanos en
Illinois (Casa Michoacán), con el fin
de establecer mecanismos de difusión,
vinculación y fortalecimiento de
capacidades. Como primera actividad
que se realizará como resultado de la
carta es el desarrollo de reuniones vir-
tuales entre la Defensoría y organiza-
ciones de oriundos de las diversas enti-
dades.

El magistrado presidente Reyes
Rodríguez y la magistrada Janine
Otálora participaron en la Mesa de
Análisis sobre Acciones Afirmativas y
en la Presentación de los trabajos de la
Defensoría para la ciudadanía resi-
dente en el extranjero.

El magistrado presidente afirmó
que la democracia mexicana está
incompleta sin la participación de la
ciudadanía que reside fuera del país.
Por ello, agregó, la justicia electoral
abre la puerta para que las voces de
todas las personas sean incluidas en el
diálogo en busca de soluciones a las
necesidades de la sociedad.

A su vez, la magistrada Janine
Otálora destacó que las acciones afir-
mativas en México han sido parte fun-
damental de la tradición jurispruden-
cial del TEPJF. En este sentido, detalló
que se trata de herramientas para la
inclusión de grupos en situación de
desventaja o subrepresentación, como
personas indígenas, afromexicanas,
con discapacidad, de las diversidades
sexogénericas y en situación de
migración o residentes en el extran-
jero.

Ciudad de México/El Universal.-
Adán Augusto López, secretario de

Gobernación, acusó una estrategia de

fake news por parte de "los conser-

vadores" respecto a un supuesto incen-

dio en la refinería Deer Park, en Texas,

recientemente comparada por el gob-

ierno mexicano.

"Los conservadores siguen casados

con su estrategia de noticias falsas:

esta vez inventando un incendio en

Deer Park-Pemex, cuando lamentable-

mente se quemaba una planta de Shell

Deer Park cercana".

En cuenta de Twitter, agregó: "No

se les quitan las ganas de desinformar,

porque no tienen nada que proponer".

PEMEX NEGÓ INCENDIO
EN DEER PARK

La víspera, Pemex informó que

"que no hay un incendio en las

unidades de la refinería de Pemex

Deer Park"

Sin embargo, nuestros equipos de

respuesta a emergencias están dando

auxilio a otra compañía que se encuen-

tra adyacente a nuestra instalación.

Ciudad de México/El Universal.-
La Secretaría de Seguridad y

Protección Ciudadana (SSPC) aseguró
que a cuatro años de la implementación
de la estrategia de seguridad del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador,
"se observa una disminución gradual
en la incidencia delictiva nivel
nacional", pese a que ya se rebasaron
las 150 mil víctimas de homicidio
doloso en el país.

En su informe al Senado sobre el
estado de la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública, la dependencia
encabezada por Rosa Icela Rodríguez
Velázquez afirmó que en la presente
administración se ha privilegiado la
inteligencia por encima del uso de la
fuerza, para generar detenciones de
objetivos generadores de violencia.

En ese sentido, la SSPC presumió la
detención de más de 70 mil integrantes
de bandas delictivas, de los cuales 7
mil pertenecían a organizaciones crim-
inales y 3 mil 102 eran objetivos prior-
itarios.

Admitió que uno de los grandes
retos del gobierno de López Obrador,
es combatir la extorsión que en este
sexenio alcanzó máximos históricos,
según los reportes del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública.

"Estamos convencidos de que este
esfuerzo no será en vano y que en 2024
entregaremos un mejor país que el que
recibimos: un país en paz y con justicia
para todas y todos. Un país con cero
corrupción, cero Impunidad y cero
complicidad con criminales. Las bases
están sentadas y a esta transformación
nada la detiene", finalizó

Ciudad de México/El Universal.-
El presidente Andrés Manuel López

Obrador garantizó que en el próximo
mes de diciembre "llueva, truene o
relampaguee, con el favor de la ciencia
y el creador", inaugurará el Tren Maya.

Esto, al reiniciar su gira de trabajo
por el sureste mexicano para supervis-
ar el proyecto ferroviario de mil 554
kilómetros tras haberlas suspendido
por dar positivo a Covid-19 el pasado
domingo 23 de abril.

En su cuenta de Twitter, el jefe del
Ejecutivo federal detalló que este sába-
do sobrevoló el trayecto Chetumal-
Tulum-Cancún-Mérida, además de dos
reuniones más para supervisar los
avances del Aeropuerto de Tulum y en
los tramos 5, 4 y 3.

Adelantó que este domingo estará
en Campeche y por la tarde regresará a
la Ciudad de México.

"Ayer en la mañana estuvimos en la
conmemoración de la Batalla de
Puebla. Por la tarde, en Chetumal,
evaluamos los tramos 1, 6 y 7 del Tren
Maya. Hoy sobrevolamos el trayecto
Chetumal-Tulum-Cancún-Mérida y
tuvimos dos reuniones para constatar
avances en el aeropuerto de Tulum y en
los tramos 5, 4 y 3. Mañana vamos
hacia Campeche y por la tarde regre-
saremos a la Ciudad de México.

"P. D. Vamos a inaugurar esta gran
obra de mil 554 km en diciembre, llue-

va, truene o relampaguee, con el favor
de la ciencia y el creador", escribió en
la red social.

Esta mañana, en breve entrevista
con medios, el presidente López
Obrador rechazó afectaciones a cuevas
y cenotes por las obras en el tramo 5
del Tren Maya, que va de Cancún a
Tulum, como es el caso de la llamada
"Dama Blanca", cuyo caso presentó

EL UNIVERSAL el jueves.
De gira por Quintana Roo, el man-

datario calificó de "seudosambientalis-
tas" a los integrantes del colectivo
"Sélvame del Tren" y a los biólogos y
espeleólogos que denunciaron el rel-
leno de cavernas con terraplén durante
los trabajos que avanzan acelerada-
mente dañando la selva maya y sus
ecosistemas.

Llaman a mexicanos 
en el extranjero 

a ejercer su voto

Los magistrados Reyes Rodríguez Mondragón y Janine Otálora se
reunieron con diferentes asociaciones migrantes en Estados Unidos

‘Llueva, truene o relampaguee, 
inauguraremos el Tren Maya’

“Vamos a inaugurar esta gran obra de mil 554 km en diciembre, llueva,
truene o relampaguee, con el favor de la ciencia y el creador”

Entregaremos 
un país en paz
y con justicia

Rosa Icela Rodríguez Velázquez afirmó que en la presente administración
se ha privilegiado la inteligencia por encima del uso de la fuerza

Denuncia Adán Augusto
estrategia de ‘fake news’

Adán Augusto López



engo la certeza que para
disminuir las violencias
se tiene que trabajar
desde los gobiernos
estatales y municipales,
por lo que ahora más

que en ningún otro momento se
requiere el compromiso de quienes los
gobiernan. Pensando en esto, es indis-
pensable que la candidata que gane el
Estado de México el próximo 4 de
junio esté comprometida a mejorar las
instituciones de seguridad y justicia e
implemente políticas públicas que
mejoren la vida de su gente.

Hay tres razones interesantes para
darle seguimiento a esta elección. La
primera es que lleva 94 años goberna-
da por el PRI, pero a diferencia de
otras elecciones, el partido contrin-
cante es poderoso y con las mismas
formas de operar que el PRI de los
años 70s.

Segundo, las elecciones ya no se
ganan con sindicatos ni con grupos
campesinos, se ganan con programas
sociales. Lo interesante es que el
proyecto social del Gobierno federal
en la entidad es tan grande como el del
propio gobierno estatal. Ambos tienen
aproximadamente 2.5 millones de
usuarios. Mientras Delfina Gómez es
apoyada por el gobierno federal y var-
ios estatales, Alejandra del Moral
cuenta con el apoyo del gobernador y
su partido, que, a diferencia de la
debilidad a nivel nacional, en el
Edomex es fuerte, organizado y con
recursos.

Y, por último, en esta ocasión será
gobernado, si o si, por una mujer. Esto
no es intrascendente en una entidad
con una cultura machista exacerbada.
Tiene el primer lugar de feminicidios

y el segundo en violencia familiar.
Esperamos que con una gobernadora
se vea reflejado en el presupuesto un
verdadero acceso a la justicia integral
y se implementen políticas públicas
que mejore la vida a las mujeres.

En su propuesta Alejandra Del
Moral asegura que encabeza un
proyecto de reconciliación de todas y
todos, que vaya que hace falta.
Algunas de sus propuestas en seguri-
dad son: una estrategia global de
seguridad; programas para prevenir
las violencias; consolidar un sistema
integral de registro criminal; impulsar
el servicio de carrera policial. En gen-
eral propuestas acertadas pero que
requieren de presupuestos fuertes y de
una policía de investigación potente
que tendría que construir. Respecto a
las violencias contra las mujeres, pro-
pone crecer el Salario Rosa a las
familias y contratar 10 mil policías
para investigar y castigar a los femini-
cidas. Importante pero insuficiente.

Respecto a Delfina Gómez, su lema
es "Propuestas del Pueblo por el
Cambio". Las distintas violencias no
se generan por las mismas razones y
por tanto las soluciones no pueden ser
iguales, depende del nivel socio
económico de sus habitantes,
geografía, economía criminal, tempo-
ralidad etc. Por esto llama la atención
que Morena no inscribiera una
plataforma electoral específica para el
Estado de México. Por el contrario,
copiaron prácticamente la plataforma
que utilizaron en elecciones estatales
anteriores.

En la plataforma las propuestas
son: atender las causas que generan la
inseguridad; la creación de una
"policía de barrio", pero esta atribu-
ción es municipal y sirve para generar
confianza, no como dice su texto, para

evitar la comisión de delitos; transfor-
mar el sistema penitenciario (que sin
duda urge). Sobre la violencia contra
las mujeres, su propuesta también es
insuficiente, aumentar el apoyo
económico y una policía de género,
que por cierto ya existe (podría crecer-
la). A Delfina le falta conocimiento
sobre políticas de seguridad, quizá
porque su partido cree que lo tienen

ganado y no hizo la tarea.
En seguridad, Alejandra llegó a la

campaña mejor preparada, pero para
gobernar hay que ganar en las urnas y
esto no depende de los conocimientos
sino de generar esperanza y muchos
recursos económicos. Los mex-
iquenses deben salir a votar y con
Alejandra o Delfina como gobernado-
ra, ser exigentes y participativos.

orena viola el proceso
legislativo y acelera la
aprobación de reformas
por intereses oscuros

Un nuevo modelo de
gobierno para crear el
mejor México posible

Un gobierno que atenta contra la trans-
parencia y la libertad de expresión está con-
fesando que tiene cosas que ocultar.

Soy un convencido de que la libertad de
pensamiento, la libertad de expresión y, por
lo mismo, la libertad de prensa son funda-
mentales para nuestra sociedad, sin esas lib-
ertades no hay democracia.

Los ciudadanos tenemos el derecho de
estar informados, es un derecho humano fun-
damental, pero es un derecho que no puede
ejercerse en un país donde no hay prensa
libre. Por ello, los ciudadanos debemos
defender nuestra prensa y nuestro derecho a
la información.

Los medios de comunicación son el con-
ducto por el cual nos informamos de lo que
pasa en el mundo y en nuestro entorno, nos
permiten conocer los diferentes puntos de
vista sobre un mismo problema.

Dicen que lo que no pasa por los medios,
no existe, ya que nadie se entera de ello. Por
esta razón llevo dos décadas participando en
los medios de comunicación, en la prensa
escrita, en la radio, la televisión y en las
redes sociales.

Pero los medios de comunicación son
mucho más que eso. Una democracia
requiere división de poderes y contrapesos
en el poder para evitar abusos. Además de la
clásica división del poder en ejecutivo, leg-
islativo y judicial, se requiere de un cuarto
poder que son los medios de comunicación
que, al difundir las actividades de los gober-
nantes, generan un freno a sus excesos.

Los medios generan críticas al gobierno y
la crítica objetiva nos ayuda a gobernar
mejor. Por ello, cualquier intento de censurar
a la prensa es absolutamente reprobable y la
sociedad tiene que condenarla.

Es muy lamentable que México lleve cua-
tro años como el país más peligroso para
ejercer el periodismo y que el gobierno haya
emprendido una campaña contra el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales (INAI), el organismo responsable
de que los ciudadanos tengamos acceso a la
información de la administración pública.

El gobierno dice que el INAI no funciona,
que sólo ha servido a los intereses de unos
cuantos, esto es completamente falso y como
prueba recordemos que fue gracias a la exis-
tencia del INAI que se dieron a conocer
diversos casos de corrupción, fue el INAI el
que ordenó que se entregara la información
en casos como La Estafa Maestra, la estafa
de Segalmex, las empresas fantasma en el
gobierno de Javier Duarte y muchos más.

De hecho, el presidente hizo varias solici-
tudes de información durante la creación de
su libro y promovió los resultados de inves-
tigaciones hechas a partir de lo que ha orde-
nado publicar el INAI.

A todos nos conviene que haya trans-
parencia, excepto a aquellos que quieren
cometer abusos de forma impune.

El gobierno que ataca todo el tiempo a
periodistas que no le aplauden y destruye las
instituciones de transparencia está confesan-
do con sus actos lo mucho que tiene que
ocultar. No vamos a permitir que destruyan
al INAI.

Faltan 392 días para que inicie la recon-
strucción de México, vamos a fortalecer la
libertad de prensa y la libertad de expresión.

Vamos a hacer aún más autónomo al
INAI, vamos a aprovechar las nuevas tec-
nologías para hacer al gobierno más trans-
parente. Nunca más la voluntad de un sólo
hombre doblegará a los medios de comuni-
cación.

México es un país muy heterogéneo y la
diversidad nos hace más fuertes, por ello,
con plena transparencia y libertad de expre-
sión construiremos juntos el mejor México
posible.

l cónclave de hace ocho
días en Palacio Nacional,
en el que el presidente
López Obrador llamó a
la unidad de Morena y
anunció que quería dejar
lista la sucesión en su

partido en un plazo de tres meses, hizo
que las corcholatas de Morena modi-
ficaran y aceleraran sus estrategias.
Ante lo que fue claramente una orden
presidencial a su partido, de que quiere
que tener ya resuelta su sucesión y
definido su candidato en el mes de
agosto, varios de los aspirantes
morenistas revisaron y replantearon sus
calendarios y actividades con miras a
reforzar su posicionamiento en las
próximas semanas que serán claves
para la definición.

En el caso de Marcelo Ebrard,
después de ese encuentro con el
Presidente el viernes 28 de abril, su
primera decisión fue pedirle a una de
sus colaboradoras más cercanas,
Martha Delgado, dejar la subsecretaría
de Asuntos Multilaterales y Derechos
Humanos con dos propósitos: primero,
que se dedique de tiempo completo a
promover el proyecto político del can-
ciller; y segundo, mandar un mensaje
de que va en serio por la candidatura y
no está dispuesto a ser comparsa de un
proceso amañado.

Por eso esta semana el canciller
elevó el tono en contra del dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado, su
excolaborador, y a quien le recriminó
no haber contestado en cinco meses al
planteamiento público que le hizo en
Monterrey, en el que pidió se dis-
cutieron sus propuestas para que las
corcholatas renunciaran a sus cargos
antes de que se iniciara formalmente el
proceso interno, que sostuvieran varios

debates públicos y que la encuesta con
la que se elegirá al candidato fuera
completamente verificable.

El cálculo de Marcelo es que en una
encuesta limpia y a población abierta,
él puede mejorar su nivel competitivo,
pues según afirman sus asesores, en sus
encuestas internas que son realizadas
en vivienda, se mantiene en empate con
la Jefa de Gobierno. Y es que en el cír-
culo cercano se dice que Ebrard
mantiene la confianza en que el
Presidente efectivamente favorece un
proceso limpio a través de la encuesta,
pero no piensan lo mismo del dirigente
de Morena, a quien acusan de incurrir
en prácticas dilatorias y no tomar deci-
siones que le den certeza total al proce-
so morenista.

Mario Delgado de inmediato acusó
recibo de los reclamos públicos de su
antiguo jefe y primero le contestó que
las corcholatas y el partido deben enfo-
carse en sacar las elecciones del
Edomex y Coahuila antes de pensar en
el 2024, aunque después, en un intento
de congraciarse con Ebrard, anunció
que lo buscaría, pero al momento de
escribir esta columna, Marcelo y Mario
no se habían reunido.

Mientras tanto la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, también sostuvo
reuniones con su equipo de estrategas
tras el nuevo plazo ordenado por el
Presidente y decidieron acelerar varias
acciones de proselitismo y posi-
cionamiento que originalmente estaban
previstas para el segundo semestre del
año. Una de ellas fue la que anunció
esta semana, en sus redes sociales, la
doctora al publicar un post en el que
anuncia que el 17 de junio próximo,
justo por los días en los que se emitirá
la convocatoria para la encuesta de
Morena, tiene preparada una nueva sor-
presa y “vamos a volver a llenar el
Zócalo de la Ciudad de México”.

Y aunque no dijo de qué se trata,
adelantó que ese mismo día que se cel-
ebrará una clase masiva de box, podría
haber un nuevo concierto gratuito, de
los que tanto le han sumado en sim-
patías. Sin mencionar nombres, publicó
junto con su post los hashtags #concier-
to #badbunnypr #box #sorpresa y
#evento. ¿Será que la Jefa de Gobierno
finalmente convenció al rapero puertor-
riqueño Bad Bunny y lo llevará al
Zócalo el 17 de junio?

Lo cierto es que en el Palacio del
Ayuntamiento esta semana se incre-
mentaron las reuniones del equipo de
campaña de Sheinbaum que, según nos
dicen, está encabezado en estos
momentos por dos consultores esta-
dounidenses que fueron contratados por
la doctora y a los que les instaló una
oficina especial ubicada muy cerca de
su despacho de la Jefatura de Gobierno.
“Los dos gringos son los que mandan y
los que están diseñando toda la estrate-
gia; a ellos le reportan todos los colab-
oradores y promotores de la campaña
en los estados”, nos comentó una fuente
cercana a la Jefa de Gobierno.

Por su parte, Adán Augusto López,
quien no tuvo buena recepción el
domingo pasado en el estadio de beis-
bol a donde acudió a presenciar un
juego de grandes ligas, también tomó
nota del llamado presidencial y de la
premura con la que López Obrador
quiere definir su sucesión. El secretario
de Gobernación conformó un grupo de
asesores y estrategas experimentados
para que le dieran un diagnóstico de su
posicionamiento en las encuestas y la
conclusión fue que todavía sus niveles
de conocimiento son bajos (entre 50 y
60%) en comparación con los que
manejan Sheinbaum y Ebrard, que ya
rebasan el 80% de conocimiento.

Si se quiere tener una posibilidad
real de encabezar la encuesta de

Morena, le dijeron al secretario, se
tiene que incrementar el conocimiento
de su nombre e imagen a nivel
nacional. Y para ello se decidió nom-
brar a encargados directos en varios
estados, que tienen como misión hacer
que aumente el nivel de conocimiento
de Adán Augusto en los próximos dos
meses, antes de que se levante la
encuesta del partido gobernante.
También acordaron aumentar la presen-
cia de bardas, carteles, artículos promo-
cionales y espectaculares con la leyen-
da “AhoraEsAdán”, una variante del
#EsClaudia que ha utilizado la Jefa de
Gobierno.

Pero de todas las corcholatas a las
que invitó el Presidente a Palacio
Nacional el 28 de abril, en el marco de
su reunión con los senadores de
Morena, el más contento sin duda fue
Ricardo Monreal, que después de casi
dos años de haber tenido vetado acer-
carse al Presidente y al mismo Palacio
del que antes fue visitante frecuente, el
pasado viernes fue sentado a la izquier-
da del mandatario, donde se le vio más
que sonriente y festejando cada palabra
que decía el tabasqueño. Es cierto que
Monreal hoy ya no compite con las tres
corcholatas principales, pero para él
haber estado de nuevo cerca de López
Obrador fue ya casi un triunfo anticipa-
do: “En lo que a mí respecta, haber
regresado a Palacio Nacional es una
señal de reconciliación”, dijo feliz el
zacatecano.

Así es que unas apostando a la pop-
ularidad del reggaetón, otros exigiendo
reglas claras y tensando la liga, y unos
más apurados por elevar sus niveles de
conocimiento, las corcholatas
morenistas están girando cada vez más
rápido, como siempre lo hicieron, ante
el chasquido de los dedos presiden-
ciales. 

Hoy no se sabe con precisión cuál de
las tres resultará la elegida, pero lo que
sí se puede ya anticipar es que, en el
acelere por ser la que gire más rápido,
inevitablemente las corcholatas
morenistas terminarán haciendo col-
isión unas contra otras.

uienes ya nos conta-
giamos, sabemos que la
recuperación no siempre
es fácil ni rápida, para
todos por igual, aunque
los médicos insistan en
que a partir del quinto día
ya no se puede contagiar a

los demás porque la carga viral disminuyó. En
mi caso y otros que conozco, salí “negativo” a
los quince días.

Fue en la Mañanera cuando nuevamente
vimos al Presidente.

Mormado y un poco ronco, pero con buen
semblante, no se veía alicaído sino al con-
trario, muy echado pa´delante. Y no solamente
de ánimo sino de tono y actitud.

En apariencia, sin dejo de reflexión, de
gratitud a Dios y a la ciencia, el Presidente
regresó turbocargado, pendenciero y
bravucón; poco tolerante, como si se quisiera
comer el mundo a puños e impaciente, como
si la enfermedad le hubiese recordado que lo
que no le sobra es tiempo.

Si a eso le agregamos que sus cercanos se
vieron rebasados durante su ausencia, se per-
signó en la Mañanera tundiendo a uno de sus
enemigos favoritos, los medios de comuni-
cación a los que ya rebautizó: “no son medios

de información, sino de manipulación (…) no
van a salir de la decadencia en que se encuen-
tra la mayoría de los medios de información
convencionales, si no actúan con profesional-
ismo, con objetividad, con honestidad, si no se
dedican a informar y hacen a un lado la
manipulación (…) ¿por qué no cuidan y
tienen periodistas profesionales, objetivos,
que difundan la verdad y no la mentira? (…)
todos están dedicados a calumniarnos, en
todos los medios, televisión, radio, periódicos
(…) son sensacionalistas vendidos o alquila-
dos a la oligarquía (…) tenemos que seguir
informando, informando, informando porque
la mayoría de los medios no solo atacan sino
guardan silencio cómplice en todo aquello que
no les conviene”.

¡Perdón! “¿Silencio cómplice en todo
aquello que no les conviene?”.

Se mordió la lengua el Presidente.
A nuestro Presidente no le gusta la verdad,

si ésta no le conviene. Él no espera objetivi-
dad ni acompañamiento, exige sometimiento.
Que le creamos como a un dogma de fe, sin
cuestionar ni dudar. Así es porque ÉL lo dice.
Parece no entender que no somos zombies
sino ciudadanos, que hemos conquistado dere-
chos, tras muchos años de subordinación, de
sufrimientos y frustraciones. Nadie nos regaló
nuestro modo de vivir actual. Nos lo ganamos

a pulso. Y la prensa es un fiel reflejo de eso.
Hoy tenemos una prensa libre, pero no

porque no las regaló López Obrador. No nos
está haciendo una graciosa concesión.

En efecto, la libertad se conquista, no se
implora. ¿Qué le hace pensar al Presidente
que de los periodistas solo recibirá fanfarrias
y loas?

Debe recordar a George Orwell:
“Periodismo es publicar lo que alguien no
quiere que publiques. Todo lo demás es rela-
ciones públicas”.

Serénese y disfrute el momento porque no
siempre podrá doblar a sus legisladores para
que cumplan sus caprichos. No siempre
podrán hacer las marranadas senatoriales,
como las del viernes por la noche y la madru-
gada del sábado pasados.

Mientras tanto, goce usted de mucha salud.
Fue elegido libremente por más de 30 mil-
lones de mexicanos y eso lo hizo, ahora sí,
presidente legítimo.

Patriotas y traidores
El patán “Alito” gastando ayer cientos de

miles de pesos en Louis Vuitton y Armani, en
el Palacio de Hierro de Polanco, y tratando
como su gato a Añorve, quien pagó parte de la
cuenta y el resto un escolta. Maltrataba a
empleados y hablaba a gritos, sin importarle
que lo vieran y lo oyeran.

¿Para cosas como esta quieren recuperar el
poder? Qué asco.

anarciae@gmail.com
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Y al tercer día “resucitó”

María Elena Morera

Amador Narcia
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Ciudad de México/El Universal.-

A casi un mes de asumir el cargo, la
consejera Rita Bell López Vences sub-
rayó que los retos del Instituto
Nacional Electoral (INE) son dar con-
tinuidad a la certeza que ha construido
y fortalecer la confianza mediante
transparencia y proximidad a la ciu-
dadanía.

Señaló que se pueden optimizar los
gastos del órgano electoral y se debe
hacer una revisión de cómo se están
ejerciendo los recursos.

Indicó que se mantendrá la indepen-
dencia del instituto, ya que los cuatro
consejeros que llegaron el pasado 4 de
abril fueron elegidos por insaculación,
y no por un grupo que decidiera los
nombres.

La consejera apuntó que la relación
con los partidos tiene que ser con un
amplio diálogo; sin embargo, como
integrante de la Comisión de Quejas y
Denuncias sostuvo que se seguirán los
criterios ya establecidos y revisar caso
por caso.

¿Cuál es el mayor reto del Instituto
Nacional Electoral?

—Creo es dar continuidad con la
certeza que durante muchos años ha
logrado construir el INE. Hacer un

equipo, que la verdad ya no lo veo tanto
como reto, porque el acercamiento con
las y los consejeros que ya estaban aquí
ha sido de verdad muy cálido, de
mucha información, de mucho diálogo
y de mucho ánimo de ser un equipo.

Estamos trabajando en esta inte-
gración de equipo porque nos une un
proyecto en común: que este instituto
se mantenga como el espacio de la ciu-
dadanía, que dé certeza, que dé confi-
anza y que mantenga este equilibrio.

¿La renovación de cuatro conse-
jerías representa un cambio en el INE?

—Yo creo que sí, ya hay un cambio.
Este también es un momento impor-
tante para las y los consejeros, porque
están viendo algunas cosas en que
pueden mejorar y las estamos
escuchando, las estamos poniendo en
marcha. También tenemos una gran
novedad, que es que haya una presi-
denta por primera vez y marca de algu-
na forma una gran diferencia; la vamos
a estar viendo en los procesos y en las
decisiones que va tomando.

Ante los señalamientos de que
podrían llegar perfiles afines al poder,
¿se mantiene la independencia del
instituto electoral?

—Sí, por supuesto. Ya en dos proce-
sos y bueno, el hecho de tener que

pasar un examen, que revisen tu perfil,
todo va muy ordenado. Recientemente
escuchaba una exposición de algunos
de los integrantes del comité de cómo
fueron conformando todo este proceso
y mejorando el anterior.

Quienes llegamos ahí, llegamos por
todo este proceso realizado y la insacu-
lación si bien, escuchábamos que era
como un retroceso, que qué mal que no
había un acuerdo por parte de diputadas
y diputados, que eso se veía muy mal.
Al final es un proceso y un mecanismo
que está contemplado en la
Constitución, es válido. Allí sí ya no
hubo un grupo que pusiera el nombre,
que se tuviera que cabildear que
alguien estuviera, sino que salió por la
suerte de cada quien.

Como integrante de la Comisión de
Quejas, ¿se seguirán los mismos crite-
rios?

—En materia de quejas, en efecto,
ya hay criterios establecidos y lo único
que estamos haciendo, es utilizarlos,
reconocerlos, revisar los casos; que
nunca un caso es igual que el otro, hay
alguna cosita que hace cosas distintas y
eso nos debe llevar al análisis.

Son sumamente complejos, [las
acciones de] los partidos políticos de
sólo respetar aquello que está escrito y

todo lo demás que buscan la forma de
que no encuadre en la exposición nor-
mativa, pone a las autoridades siempre
en una complejidad para la aplicación
de la ley.

¿Cuál debe ser la relación con los
partidos políticos?

—De mucho diálogo. Creo que allí
sí necesitamos seguir abriendo los
canales de comunicación, hay que
escuchar y poder entender sus
planteamientos.

¿Se pueden optimizar los recursos
del INE?

—Sí. Ese es un compromiso que
asumió en primer lugar la presidenta;
señaló el asunto de revisar y hacer que
los recursos sean bien utilizados, que se

haga como toda esta medición y que de
verdad se puedan optimizar todos los
recursos, creo que fue un compromiso
que aparte nos sumamos los demás
consejeros y consejeras.

¿Hay confianza en el INE? ¿Cómo
se puede fortalecer?

—Yo creo que sí existe, hay datos
que así lo revelan. Hay gran número de
personas que confían en el INE, en su
credencial, en el uso de sus datos per-
sonales.

Hay personas con mucho compro-
miso dentro del instituto con una alta
responsabilidad y eso es lo que se val-
ora también hacia afuera.

Ciudad de México/El Universal.-
La senadora del Partido Acción

Nacional (PAN) por Sonora, Lilly
Téllez hizo un llamado a los panistas a
no avergonzarse de decirse de derecha.
A través de un discurso que ofreció en
un mitin de Aguascalientes con mili-
tantes y simpatizantes del PAN,
reconoció las debilidades del partido
rumbo a la contienda electoral de 2024.

En su mensaje la legisladora quien
ha expresado abiertamente su
aspiración presidencial declaró que "El
solo voto anti AMLO, no nos alcanza
para 'vencer al monstruo', el reto es
mayor" reconociendo que la población
duda porque no ve "que algo suceda en
el polo de la oposición".

En su discurso enunció que deben
definirse en relación con el sector
poblacional al que se han dirigido. "No
caigamos en la trampa de los que nos
quieren agazapados, solo por quedar
bien con una elite progresista que ni
siquiera conoce al país" aseveró.

Al mencionar a la línea política que
representa les expresó a sus colegas

que es un fetiche colocar a la derecha
como "virtuosa" y la derecha como
algo de lo que hay que avergonzarse.

Ante esto, les hizo un llamado: "No
nos avergoncemos de representar esa
derecha moderna, a nadie debería aver-
gonzar defender la vida, el esfuerzo
individual, la familia, la propiedad pri-
vada el orden y el estado limitado" sub-
rayó la aspirante a la presidencia.

La legisladora enlistó parte del
proyecto presidencial e ideas que ha
defendido el partido en el Congreso
como una educación libre de ideología
de género y apartidista. "Debemos
defender nuestras razones ante ide-
ologías que condenan al deterioro
moral, a los que no caben en ciertas
identidades", reflexionó Téllez.

En su crítica sobre la educación
compartió su opinión sobre la correc-
ción política que consideró que "agrede
a la mujer y cancela a la familia como
el espacio natural de la persona, porque
desconoce el derecho legítimo a com-
partir valores, tradiciones y fe entre
padres, hijos y hermanos".

Ciudad de México/El Universal.-        
Una juez de Distrito rechazó retirar la

prisión preventiva al exgobernador de
Chihuahua, César Duarte Jáquez, por lo
que seguirá preso en el Centro de
Reinserción Social (Cereso) Número 1
Aquiles Serdán de Chihuahua capital,
por los delitos de peculado y asociación
delictuosa.

Debido al estado de salud en el que se
encuentra, luego de sufrir un infarto, los
abogados del priísta solicitaron a la jueza
de control, Delia Meléndez, modificar la
medida cautelar a su cliente, lo que fue
rechazado.

Ante ello, la defensa de Duarte Jáquez
interpuso un amparo contra la decisión
de la jueza, mismo en el que una jueza de
Distrito le negó la suspensión provision-
al, porque ello implicaría dar efectos
restitutorios, lo que dejaría sin materia la

demanda de garantías.
Este lunes la impartidora de justicia

resolverá si le otorga al exmandatario
priísta la suspensión definitiva.

Asimismo, un Tribunal Colegiado se
declaró incompetente para resolver el
recurso de inconformidad que interpuso
César Duarte para impugnar la resolu-
ción de un juzgado de distrito que dio
por cumplida la sentencia de amparo en
la que se ordenó que se le permita el
acceso a los registros de la carpeta de
investigación 19-2018-28510, que orig-
inó la causa penal 3041/2019, así como
al registro fotográfico o electrónico de
los mismos.

En marzo de este año, el exgober-
nador, quien en junio del año pasado fue
entregado en extradición por Estados
Unidos, sufrió un infarto, por lo que tuvo
que ser hospitalizado.

Otumba, Méx./El Universal.-        
Las mujeres mexiquenses podrán

tramitar apoyos mediante una platafor-
ma digital para evitar la intervención
de coordinadoras, aseguró Delfina
Gómez, candidata a gobernadora del
Estado de México por Morena, PT y
PVEM.

Esta forma de dispersión de apoyos,
dijo, evitará que las gestoras usen los
programas para "chantajearlas política-
mente". Durante su gira por el munici-
pio de Otumba la candidata morenista
aseguró que implementará un gobierno
digitalizado para atacar la corrupción
que incluso llega a los programas
sociales, además reafirmó que no
quitará los apoyos, sino que los aumen-
tará y fortalecerá.

"Muchas mujeres de Otumba que
simpatizan con Ya Saben Quién y con
el cambio que haremos llegar al Estado
de México, no pudieron asistir a este
mitin porque esas coordinadoras las
tienen amenazadas. Les exigen enviar
su ubicación en tiempo real o van a sus
casas a tomarles fotos para asegurarse
de que no están con la maestra Delfina,
pero eso va a cambiar muy pronto",
advirtió.

"Si conocen a alguna compañera
que reciba el apoyo a través de una tar-
jeta, coméntenle que la maestra Delfina
no lo va a quitar, sino lo va a incre-
mentar y a fortalecer, además, vamos a
visibilizar a nuestras mujeres con
mayor vulnerabilidad que aún no lo

reciben", sentenció la candidata
morenista.

ERRADICAR LA VIOLENCIA
DE GÉNERO

Durante la hora también hizo un lla-
mado a sensibilizarse ante la violencia
que sufren las mujeres.

"Ya no más violencia. Ya no más
feminicidios en nuestra entidad. ¿Y qué
tenemos que hacer? Por un lado, sensi-
bilizar a toda la sociedad a que debe-
mos respetar a nuestras mujeres.
Vamos a darle un aplauso a todas nues-

tras mujeres", afirmó la candidata
morenista Delfina Gómez mientras los
gritos de apoyo y los aplausos continu-
aban bajo la lona que detenía la lluvia.

"Lamentablemente la mayoría de los
feminicidios y la violencia se originan
entre los más cercanos, que son los que
nos tendrían que cuidar", añadió.

Delfina Gómez dijo que cuidar a las
mujeres también es ofrecer un gabinete
paritario para que poco a poco tomen el
terreno que les pertenece y las
empodere ante las adversidades.

Otumba, Méx./El Universal.-
"Que se dejen venir todos,

es tanta su desesperación (de
Morena), porque les vamos a
ganar el próximo 4 de junio la
gubernatura del Estado de Mé-
xico", afirmó Alejandra del
Moral, candidata por la coali-
ción Va por el Estado de Méxi-
co.

Ante cientos de vecinos de
Otumba, aseguró que vencer a
Morena es salvar a México,

"porque ellos destruyen y
nosotros construimos, el Esta-
do de México es sagrado, no se
toca y lo vamos a demostrar en
las urnas el día de la elección".

Del Moral resaltó que se va
a trabajar en la repavi-
mentación de las carreteras, de
Otumba a Santa Bárbara, de
Belém a Tepetlaoxtoc, y de
Tlapica a Maseca, "acciones
que serán para recuperar nue-
stros caminos".

Seguirá César Duarte en prisión

Rechaza jueza su solicitud

Se dará continuidad a la 
certeza del INE: Rita Bell

Rita Bell López Vences

No nos avergoncemos de
representar a una derecha

"El solo voto anti AMLO, no nos alcanza para 'vencer al monstruo', el reto es
mayor"

Vencer a Morena es salvar a México: Del Moral

Alejandra del Moral

Busca Delfina dar apoyos a mujeres

También hizo un llamado a sensibilizarse ante la violencia que sufren las
mujeres.
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Ciudad de México/El Universal.-
Durante tres años de huelga en

Notimex se han presentado una veinte-
na de puntos de acuerdo en el Senado y
la Cámara de Diputados para citar a
comparecer a su directora, Sanjuana
Martínez, a fin de explicar el destino de
al menos 900 millones de pesos que la
agencia recibió de presupuesto, pese a
estar paralizadas sus actividades; sin
embargo, todos fueron frenados por la
mayoría de Morena, PT y PVEM.

De acuerdo con senadores, diputa-
dos de oposición y abogados laborales,
una vez que se conoció la liquidación
de Notimex, es necesario que, al mar-
gen de la desaparición de la empresa,
se inicien procesos para conocer el des-
tino de esos recursos.

Según la ley que creó a la Agencia
de Noticias del Estado Mexicano, el
director debe "elaborar y someter a
consideración de la Junta de Gobierno
el informe anual de actividades que se
remitirá al Congreso de la Unión y dar
cuenta de éste ante las comisiones leg-
islativas correspondientes de ambas
Cámaras". Sin embargo, desde que
asumió funciones Sanjuana Martínez,
en 2019, nunca presentó dicho informe
ni rindió cuentas al Congreso.

El 18 de mayo de 2022, el senador
Noé Castañón presentó una iniciativa
de reforma para reducir de seis a tres
años el tiempo de permanencia en el
cargo del o la titular de la Dirección
General de Notimex. El proyecto se
turnó a las comisiones unidas de
Gobernación y de Estudios
Legislativos de la Cámara de
Senadores, donde se mantiene en la
congeladora legislativa.

El senador Eruviel Ávila, del PRI,
en marzo de 2019, un mes después de

que estallara la huelga, presentó un
punto de acuerdo para expresar su soli-
daridad con los 20 corresponsales
extranjeros despedidos y exhortar a
Sanjuana Martínez a revisar su
situación laboral y encontrar una solu-
ción al conflicto. Nunca se aprobó. El
15 de septiembre de 2021 Rodolfo
Rivera, corresponsal en Venezuela,
murió sin recibir ningún apoyo médico
o económico.

El 11 de enero de 2023, la senadora
por MC, Carmen de León Gastélum,

solicitó la comparecencia de la directo-
ra de Notimex para explicar "la
situación de la agencia en los últimos
mil 47 días de huelga que enfrenta
Notimex, así como el uso y ejercicio de
los recursos asignados a la agencia
durante el periodo de huelga". La peti-
ción no transitó.

El senador Erandi Bermúdez, del
PAN, presentó en 2021 un pronunci-
amiento ante la violación sistemática
de los derechos humanos y laborales de
los colaboradores desde que Sanjuana

Martínez asumió la dirección.
Otro punto de acuerdo fue presenta-

do el 22 de abril de 2023 por los
senadores de MC para citar a compare-
cer a Sanjuana Martínez. Asimismo, el
18 de abril de 2023 la bancada del PRI
en el Senado exhortó al gobierno feder-
al a reconsiderar la desaparición de la
Agencia de Noticias del Estado
Mexicano.

TAMBIÉN EN SAN LÁZARO
El 20 de mayo de 2021, la entonces

diputada federal del PRD, Frida

Esparza, presentó un punto de acuerdo
ante la Comisión Permanente para
solicitar la comparecencia de la presi-
denta de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH), Rosario
Piedra Ibarra, para que explique su
constante defensa a Sanjuana Martínez
y por qué no condena las múltiples
agresiones a trabajadores de la institu-
ción.

ACLARAR LOS RECURSOS
El senador Noé Castañón dijo, en

entrevista con EL UNIVERSAL, que
no sólo "es una cuestión económica,
sino ética, legal e inconstitucional, la
falta de interés de la directora de
Notimex de rendir cuentas en contu-
bernio con legisladores de Morena en
ambas Cámaras, lo que derivó en que
ahora el gobierno trata de suplir la
labor de una agencia con una conferen-
cia".

Indicó que se debe aclarar el destino
de los recursos recibidos desde 2020.
"No puede ser ni opaco, ni omiso. Esto
debe traer consecuencias directas y se
deben aclarar los más de 900 millones
de pesos", dijo.

El abogado laboral Manuel Fuentes
expuso que Sanjuana Martínez debe
rendir cuentas de los presupuestos de
2020 a 2023, tiempo que lleva la huel-
ga, donde se le entregaron 904 millones
792 mil 779 pesos, porque ha cometido
faltas, no sólo de quién los ha ejercido
sino también quién los ha proporciona-
do.

Recordó que la huelga es un derecho
constitucional y el primero que lo debe
respetar es el propio gobierno. "No se
puede justificar, dotar y ejercer pre-
supuesto durante una suspensión de
labores declarada legalmente existente,
para hacer labor de esquirol", apuntó.

Ciudad de México/El Universal.-   
El Senado de la República alista una

reforma en materia de ciberseguridad,
ello ante el aumento de casos de hack-
eo en secretarías de Estado como la
Sedena, el robo de datos personales e
incluso en el pasado reciente de
padrones electorales, lo cual incluiría
sanciones más severas, pero también
medidas básicas para la población para
evitar este tipo de delitos.

La presidenta de la Comisión de
Justicia del Senado, Olga Sánchez
Cordero, aseguró que es "urgente pon-
erse a trabajar" para legislar y para
"alfabetizar" a la población en temas de
ciberseguridad, porque la dilación nos
quita oportunidades y colocará al país
en un caos a merced de los vacíos
legales que aprovechará la delincuen-
cia.

Durante la presentación del libro
"Seguridad nacional y ciberseguridad",
la senadora de Morena lamentó que
actualmente existan muy pocas prop-
uestas legislativas sobre este tema, y
las que hay no se han podido concretar.

Marco jurídico por la ciberseguridad
"La era digital es una etapa cuyo

horizonte es intangible y cambiante,
pero ofrece enormes oportunidades
para quienes operan desde el ciberes-
pacio, sin importar si sus actividades,
deseos y ambiciones sean legales o ile-
gales".

En este sentido, consideró que esta
obra debe ser consultada no sólo por
los legisladores, sino también por la
población, porque permite al lector ini-
ciarse en la concepción de un pen-
samiento estratégico en ciberseguridad
y visibiliza la emergencia de "ponerse a
trabajar" en la construcción de un
marco jurídico adecuado.

Por su parte, la autora del capítulo

"La ciberseguridad del Estado mexi-
cano", Nelly Montealegre Díaz, detalló
que la Encuesta Nacional sobre
Disponibilidad y Uso de Tecnologías
de la Información en los Hogares del
INEGI, revela que 84.1 millones de
personas estamos conectadas, por lo
que es necesario que en esta misma
proporción, se implementen mecanis-
mos y acciones que permitan proteger a
todas estas personas.

Israel Alvarado Martínez, experto
en seguridad nacional, consideró nece-
sario aclarar el tipo de estrategias,
políticas y leyes que se deben estable-
cer para regular la ciberseguridad,
porque mientras la tecnología avanza
todo cambia y los Estados deben com-
batir los ciberataques de manera difer-
ente.

Carlos Barrera Franco, coautor del
texto, explicó que la obra fue publicada
a principios de este año, bajo la coordi-
nación del doctor Edgar Jiménez
Cabrera durante la celebración interna-
cional "Seguridad Nacional y
Ciberseguridad", que se realizó el 22 y
23 de noviembre del 2021 en la antigua
sede del Colegio Militar.

Detalló que el libro es producto del
ejercicio intelectual de 12 académicos
mexicanos y extranjeros y parte del
argumento de que la seguridad
nacional y la ciberseguridad son dos
temas de suma importancia para el
Estado mexicano y para los países de
América Latina.

"La globalización y el creciente uso
de tecnologías digitales han cambiado
el panorama de la seguridad presentán-
dose nuevos desafíos que van más allá
de las amenazas tradicionales, por lo
que este libro aborda estas problemáti-
cas desde una perspectiva regional",
expresó.

Torreón, Coah./El Universal.-               
Desde la región Laguna, y ante

miles de ciudadanos, el candidato a
gobernador de la Alianza Ciudadana
por la Seguridad, Manolo Jiménez
Salinas, refrendó su compromiso de
redoblar el paso en esta segunda mitad
de campaña e hizo un exhorto a todo el
equipo de Coahuila a sumarse a este
esfuerzo y seguir trabajando por la
Laguna.

El candidato de la alianza PRI-PAN-
PRD llamó a los ciudadanos de
Coahuila a no bajar la guardia y
redoblar esfuerzos para que el día de
las elecciones no sólo se gane la guber-
natura, sino que se "arrase en las
urnas".

El candidato señaló que continúa
llevando la mejor oferta política y
social para mejorar la calidad de vida
de las familias coahuilenses.

En las instalaciones del Coliseo
Centenario, en Torreón, el candidato de
la coalición PAN-PRI-PRD, estuvo
acompañado por las dirigencias
nacionales de los organismos políticos

que representa, Marko Cortés,
Alejandro Moreno y Jesús Zambrano.

"Aquí logramos trascender los col-
ores partidistas porque tenemos un
interés común, nuestro estado: Nuestro

partido se llama Coahuila. Los
coahuilenses nos conocen, saben que
damos resultados, que no nos distrae-
mos en grillas, sino en trabajar",
destacó Jiménez Salinas.

Cuernavaca, Mor./El Universal.-

Morelos arrancó el fin semana con
varios sucesos violentos que dejaron
nueve víctimas, hasta el medio de sába-
do. Los asesinatos con tintes de crimen
organizado fueron lamentados por el
secretario de la Conferencia del
Episcopado Mexicano (CEM), Ramón
Castro Castro, y consideró que existen
suficientes razones para llamar a los
morelenses a retomar la Caminata por
la Paz y manifestar la inconformidad
por la violencia que existe en la enti-
dad.

Los eventos delictivos de mayor
impacto ocurrieron en Cuautla y
Cuernavaca, donde la delincuencia
asesinó a balazos a siete personas.

En Cuautla, poco después de la
media noche, cuatro sujetos a bordo de
dos motocicletas irrumpieron en un
palenque, presuntamente organizado de
forma irregular, y al menos dos de ellos
dispararon contra aquellos que
departían en ese sitio cubierto de lonas,
cerca de la ayudantía de la colonia El
Hospital.

Policías del Mando Coordinado lle-
garon al lugar y encontraron un hombre
y una mujer tendidos en el suelo. El
cuerpo médico de rescate confirmó que
ambos cuerpos no tenían signos vitales,
debido a los impactos de armas de
fuego.

Otros tres hombres fueron traslada-
dos a distintos hospitales, por sus
lesiones por las balas, y uno de ellos
fue calificado como muy grave.

Horas antes, en el poblado de
Ahuatepec, norte de Cuernavaca, un
comando allanó un domicilio y mató a
balazos a cuatro hombres y una mujer

en la colonia Villa Santiago. Las vícti-
mas eran amigos y se encueraban en el
sitio porque habían organizado un con-
vivio, arrimaron sus familiares.

El dueño de la casa comentó que sus
vecinos le avisaron que un comando
disparó contra su inquilino y otras per-
sonas dentro de su propiedad, la noche
del viernes.

Paramédicos arribaron a la zona e
ingresaron a la propiedad, donde
encontraron a tres individuos en una
habitación; una mujer en otro cuatro y
la quinta víctima en el pasillo; todos
con el tiro de gracia.

Las autoridades Informaron que, al
parecer, los criminales se robaron tres
automóviles que estaban en la morada.

El viernes también trascendió el
asesinato de dos hermanos, hombre y

mujer, en su negocio de venta de pollo
en la colonia Universo del municipio
de Cuernavaca; un bebé resultó ileso.

Las víctimas estaban en su negocio
en la avenida Camino Antiguo a
Tepoztlán, cuando llegaron dos sujetos
y se bajaron de una motocicleta azul.

Después, los pistoleros entraron al
local y dispararon al masculino, en
tanto la mujer trató de refugiarse con su
niño en el baño, pero también fue
alcanzada por las balas.

En este escenario, el obispo de
Cuernavaca, Ramón Castro, anunció
los preparativos para la marcha en julio
venidero con la intención de exigir a
las autoridades cumplir con su labor de
garantizar la seguridad, pero también
de pedir que haya justicia y que no
prevalezca la impunidad.

‘Blinda’ Morena a Sanjuana Martínez
Se han presentado una veintena de puntos de 

acuerdo en el Senado y la Cámara de Diputados que
se explique el destino de al menos 900 millones de
pesos que la agencia recibió de presupuesto, pero

ninguno ha prosperado

Desde que asumió funciones Sanjuana Martínez, en 2019, nunca ha presentado informe alguno, ni rindió cuentas al
Congreso.

Alista Senado reforma 
de ciberseguridad

Olga Sánchez Cordero, aseguró que es "urgente ponerse a trabajar" para
legislar y para "alfabetizar" a la población en temas de ciberseguridad.

Asesinan a nueve personas en Morelos

Los eventos delictivos de mayor impacto ocurrieron en Cuautla y
Cuernavaca

Manolo Jiménez pide redoblar esfuerzos 

Jiménez Salinas refrendó su compromiso de redoblar el paso en su cam-
paña



Especial                                                   

Antes era fácil rastrear en Twitter

información precisa sobre las eleccio-

nes de Filadelfia. La cuenta de los

comisarios municipales que organi-

zan las elecciones, @phillyvotes, era

la única con la verificación azul, una

señal de autenticidad.

Pero desde que la red social reformó

el mes pasado la forma como otorga

dicha verificación, la insignia desapa-

reció. Eso ha complicado distinguir

@phillyvotes de una lista de cuentas no

administradas por la oficina electoral y

con nombres muy similares.

La comisión electoral solicitó hace

semanas la marca de verificación gris,

el nuevo símbolo de Twitter que permi-

te a los usuarios identificar cuentas

gubernamentales oficiales, pero

todavía no recibe respuesta de Twitter,

señaló el vocero de la comisión Nick

Custodio. No está claro si @phillyvo-

tes es una cuenta de gobierno elegible

bajo las nuevas normas de Twitter.

Eso es preocupante, dijo Custodio,

ya que Pensilvania tiene elecciones pri-

marias el 16 de mayo y la comisión usa

su cuenta para compartir información

importante con el electorado en tiempo

real. Si la cuenta sigue sin verificarse,

será más fácil suplantarla -y más difícil

que el electorado confíe- conforme se

avecina la elección.

Las cuentas de suplantación de iden-

tidad en las redes sociales están entre

varias preocupaciones que tienen los

expertos en seguridad electoral ante las

elecciones presidenciales del próximo

año. Los expertos han advertido que

adversarios extranjeros y otros podrían

intentar manipular las votaciones, ya

sea a través de campañas en línea de

desinformación o al hackear la infraes-

tructura electoral.

Administradores electorales en todo

el país han batallado para averiguar la

mejor forma de reaccionar después de

que el propietario de Twitter, Elon Musk,

llevara al caos al servicio de verificación

de la plataforma, dado que Twitter ha

sido una de sus herramientas más efecti-

vas para comunicarse con el público.

Algunos toman otras medidas permi-

tidas por Twitter, como comprar insig-

nias de verificación para sus perfiles o

solicitar una etiqueta especial reservada

para entidades gubernamentales, pero

no todos los casos han sido exitosos.

Especial                                              

Un hombre armado mató a nueve perso-

nas e hirió a otras siete -tres de ellas de

gravedad- el sábado en un tiroteo en un

centro comercial del área metropolitana

de Dallas antes de ser abatido por un

policía que atendía otra emergencia cerca

del mall, informaron las autoridades.

De momento, las autoridades no han

proporcionado detalles sobre las vícti-

mas, pero los testigos aseguran haber

visto niños entre los fallecidos.

Algunos afirman también haber visto

lo que parecía ser un agente de policía

y un guardia de seguridad del centro

comercial inconscientes en el suelo.

El tiroteo en el Allen Premium

Outlets, un centro comercial de tien-

das de descuento en Allen, Texas,

suburbio de Dallas, causó que cientos

de compradores huyeran presas del

pánico en el incidente más reciente

con armas de fuego en el país.

Un video de dashcam que circuló en

las redes sociales mostró a un hombre

armado bajando de un auto afuera del

centro comercial e inmediatamente des-

pués disparando contra quienes se halla-

ban en la acera. Se escucharon más de

tres docenas de disparos cuando el vehí-

culo que grababa el video se alejaba.

El jefe de bomberos de Allen,

Jonathan Boyd, dijo que siete personas,

incluyendo el agresor, murieron en el

lugar. Nueve personas fueron traslada-

das a hospitales de la zona, pero dos de

ellas fallecieron.

Tres de las víctimas estaban en esta-

do crítico el sábado por la noche y cua-

tro se hallaban en condición estable,

detalló Boyd.

Un policía de Allen estaba en el

área atendiendo una emergencia no

relacionada cuando escuchó disparos

en el mall a las 3:36 de la tarde,

escribió el Departamento de Policía

en Facebook.

“El agente se enfrentó al sospechoso

y neutralizó la amenaza. Luego llamó al

personal de emergencia. Nueve víctimas

fueron trasladadas a hospitales locales

por el Departamento de Bomberos de

Allen”, escribió la agencia en Facebook.

“Ya no hay una amenaza activa”.

Las masacres en Estados Unidos

ocurren con una frecuencia asombrosa

este año: Un promedio de aproximada-

mente uno por semana, según un análi-

sis de datos de la AP/USA Today.

Especial                                                      

El rey Carlos III fue coronado el sába-

do en la Abadía de Westminster, al reci-

bir la Corona de San Eduardo con joyas

en una ceremonia basada en la tradi-

ción antigua realizada en un momento

en que la monarquía se esfuerza por

mantenerse relevante en una Gran

Bretaña moderna fracturada.

Las trompetas sonaron dentro de la

abadía medieval y la congregación pro-

clamó “¡Dios salve al rey!” en la misa a

la que asistieron más de 2.000 invitados,

incluidos líderes mundiales, aristócratas

y celebridades. Afuera, miles de milita-

res, decenas de miles de espectadores y

algunos manifestantes convergieron.

Más tarde, el recién coronado rey

Carlos y la reina Camila saludaron a

la multitud de entusiastas que se reu-

nió para verlos desde el Palacio de

Buckingham.

Fue la culminación de un viaje de

siete décadas para Carlos desde que

era heredero al trono hasta convertir-

se en monarca.

Para la familia real y el gobierno, la

ocasión, cuyo nombre en código era

Operación Orbe Dorado, fue una exhi-

bición de patrimonio, tradición y

espectáculo sin igual en todo el mundo.

Para las multitudes reunidas bajo un

cielo lluvioso, miles de los cuales

habían acampado durante la noche, fue

una oportunidad de ser parte de una

ocasión histórica.

Pero para millones más, el día fue

recibido con indiferencia. El asombro

y la reverencia que la ceremonia esta-

ba diseñada para evocar en gran medi-

da desapareció.

Para unos pocos, era motivo de pro-

testa. Cientos de personas que quieren

que Gran Bretaña se convierta en una

república se reunieron para gritar “¡No

es mi rey!”. Los republicanos ven la

coronación como una celebración de

una institución que, según dicen, repre-

senta el privilegio y la desigualdad, en

un país en el que la pobreza se profun-

diza y los lazos sociales se desgastan.

Un puñado de ellos fueron arrestados.

Al comienzo del día, la iglesia bullía

de emoción y estaba llena de flores fra-

gantes y coloridos sombreros cuando la

congregación de dignatarios internacio-

nales, nobles y otras personas distingui-

das llegaron. Entre ellos estaba la prime-

ra dama de Estados Unidos Jill Biden, el

presidente francés Emmanuel Macron, el

líder canadiense Justin Trudeau, ocho

primeros ministros británicos actuales y

anteriores, así como Judi Dench, Emma

Thompson y Lionel Richie.

Durante la misa tradicional anglica-

da, ligeramente cambiada para los

tiempos modernos, Carlos, con mantos

carmesí y crema juró ante la Biblia que

es un “verdadero protestante”.

Pero por primera vez se agregó un

prefacio al juramento de coronación para

decir que la Iglesia de Inglaterra “bus-

cará fomentar un ambiente donde las

personas de todas las religiones y creen-

cias puedan vivir libremente”, y la epís-

tola de la Biblia del Rey Jaime fue leída

por el primer ministro Rishi Sunak, el

primer líder hindú de Gran Bretaña.

Un coro de gospel interpretó un

“Aleluya” recién compuesto y, por pri-

mera vez, el clero femenino participó

en la ceremonia. También fue la prime-

ra vez que se incluyeron a representan-

tes de las tradiciones budista, hindú,

judía, musulmana y sij.

En una demostración de tradición y

poder real, Carlos fue ungido con acei-

te del Monte de los Olivos en Tierra

Santa y le presentaron un orbe, espadas

y cetros, antes de que el arzobispo de

Canterbury, Justin Welby, colocara la

corona de oro macizo adornada con

más de 400 piedras preciosas en la

cabeza del monarca.

Durante la coronación, Carlos se

sentó en la Silla de Coronación de roble

de 700 años de antigüedad, que alguna

vez fue dorada y ahora está desgastada y

grabada con grafiti. Debajo del asiento

estaba la roca sagrada conocida como la

Piedra del Destino, en la que se corona-

ba a los antiguos reyes escoceses.

Después de colocar la pesada coro-

na, sonaron trompetas y se dispararon

salvas en todo el Reino Unido.

Por más de 1.000 años, los monarcas

británicos han sido coronados en gran-

diosas ceremonias que confirman su

derecho a gobernar. Carlos es el 40to

soberano en ser coronado en la abadía y

a sus 74 años, es el mayor.

En estos días, el rey ya no tiene

poder ejecutivo ni político, y la corona-

ción es puramente ceremonial ya que

Carlos se convirtió automáticamente en

rey tras la muerte de su madre, la reina

Isabel II, en septiembre.

El rey sigue siendo el jefe de estado

del Reino Unido y un símbolo de identi-

dad nacional, y Carlos tendrá que traba-

jar para unir a una nación multicultural.

Especial                                                         

El número de muertos por inundaciones

repentinas y deslizamientos de tierra en

el este de la República Democrática del

Congo ha rebasado los 200 y un gran

número de personas se encuentran desa-

parecidas, según autoridades de la pro-

vincia de Kivu del Sur.

Thomas Bakenge, administrador de

Kalehe, el territorio más afectado, dijo

el sábado a la prensa en el lugar que 203

cadáveres fueron recuperados hasta el

momento y continúan los esfuerzos para

encontrar a más afectados.

En el poblado de Nyamukubi, donde

las corrientes arrasaron centenares de

viviendas, los socorristas y sobrevi-

vientes cavaban entre las ruinas y el

lodo en busca de más cadáveres.

Los lugareños lloraban alrededor de

algunos cuerpos cuyas ropas estaban

sucias de lodo y fueron colocados sobre

el pasto cerca de un puesto de socorro.

La sobreviviente Anuarite Zikuuwa

dijo que perdió a toda su familia,

incluida su familia política, así como a

muchos vecinos.

“Todo el poblado se convirtió en un

páramo. Sólo quedaron las piedras y ya

no podemos decir siquiera dónde estu-

vo alguna vez nuestra tierra”, apuntó.

El socorrista Michake Ntama, que

ayudaba a buscar y enterrar a los muertos,

dijo que los lugareños intentaban identifi-

car y recoger los cuerpos de sus seres que-

ridos encontrados hasta el momento.

Indicó que algunos cadáveres arras-

trados por la corriente desde una aldea

más arriba ya fueron sepultados

envueltos sólo en hojas de árboles.

“Realmente es triste porque no con-

tamos con nada más”, apuntó.

Especial                                                         

Decenas de miles de israelíes se reu-

nieron el sábado en una protesta con-

tra un polémico plan del gobierno

para reformar el sistema judicial, exi-

giendo que los cambios se abandonen

en lugar de retrasarse.

Las protestas se han celebrado sema-

nalmente durante la mayor parte del año

y han continuado a pesar que el primer

ministro Benjamin Netanyahu anunció

en marzo que aplazaba las propuestas

para alcanzar un acuerdo de compromiso.

Los organizadores de las protestas,

que ya van por su 18va semana, afir-

maron que quieren aumentar la presión

sobre el gobierno de Netanyahu y los

legisladores después que el Parlamento

reanudó su trabajo esta semana tras un

receso de un mes.

En Tel Aviv, centro comercial de

Israel y epicentro de las protestas, los

manifestantes sostenían una gran pan-

carta dirigida a Netanyahu en que se

leía: “¡Nunca serás un dictador!”.

El plan daría a Netanyahu, procesa-

do por corrupción, y a sus socios de la

coalición más dura de la historia de

Israel la última palabra en el nombra-

miento de jueces. También daría al

Parlamento, controlado por los aliados

de Netanyahu, autoridad para anular las

decisiones de la Corte Suprema y limi-

tar la capacidad del tribunal para revi-

sar las leyes.

El plan sumió a Israel en una crisis

interna, abriendo grietas sociales de larga

data y creando otras nuevas. Aunque la

congelación de la ley alivió las tensiones,

los aliados de Netanyahu le presionan

para que siga adelante con la revisión.
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Carlos III es coronado en un momento incierto

Fue subido al trono de manera tradicional y en un momento en el que la

monarquía busca mantenerse relevante en una Gran Bretaña moderna.

Preocupa desinformación de Twitter

Dejan inundaciones
200 muertos en Congo

Israelíes no dan tregua y protestan de nuevo

Comisión electoral de EUA ve 

importante la verificación de cuentas.

Tras deslizamientos de tierra hay

un gran número de desaparecidos.

Buscan dar marcha atrás a reforma del sistema judicial del país.

El atacante fue abatido tras disparar en centro comercial de Dallas.

Tiroteo en mall de
Texas deja 9 muertos
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Consuelo López González                                         

Tras dos días de combate, elementos
de Protección Civil Nuevo León logra-
ron controlar ayer 3 de 6 incendios fo-
restales que se registran en diferentes
puntos de la sierra.

Una tormenta eléctrica registrada du-
rante la tarde del jueves detonó seis si-
niestros que se atienden simultá-
neamente por tierra y aire.

Participan 117 combatientes, 22 ve-
hículos y 4 Helicópteros.

Desde primera hora de este domingo
se reiniciaron labores en Rayones, Lam-
pazos de Naranjo, García, Bustamante,
Zaragoza y Santiago.

"Derivado de tormenta eléctrica, que
se registró en el Estado el jueves pasado,
se originaron incendios forestales en di-
ferentes municipios", informó Protec-
ción Civil.

"De manera simultánea se llevan a
cabo labores para sofocar seis sinies-
tros".

"Gracias al ataque agresivo de los
elementos se tiene el control de tres in-
cendios forestales  y se continúa traba-
jando en tres incendios más", agrega.

BAJO CONTROL
Entre los controlados está uno en Ra-

yones, en la Sierra Borrada - Ejido Santa
Rosa, con una afectación de 1.5 hectá-
reas.

Además de otro más en el Rancho El
Milagro, en Bustamante, con una hectá-
rea afectada.

Y un tercero con una afectación de
0.08 hectáreas en Laguna de Sánchez,
en Santiago. 

ACTIVOS
Los tres que permanecen activos se

ubican en Joyas de San Diego, Zara-
goza, con 50 hectáreas afectadas.

Uno más en el Rancho La Paquita, en
Lampazos de Naranjo, donde suman 10
hectáreas afectadas. Finalmente, hay
otro en el Cerro El Fraile, en García, con
una afectación de 8 hectáreas.

Si bien estos siniestros se provocaron
por causas naturales, la constante invi-
tación de la corporación es a prevenir
todo tipo de incidentes que pongan en
riesgo el patrimonio ambiental como
evitar fogatas o dejar artefactos que ge-
neren efecto lupa.

Alma Torres Torres                                     

Con la finalidad de exigir que les en-
treguen los restos de Ángela una menor de
15 años que murió estando bajo la tutela
del DIF Capullos, familiares de la joven
se dieron cita en el lugar ubicado en el mu-
nicipio de Guadalupe.

Los familiares también solicitaron que
les sea entregada la hermana de 14 años,
que también se encuentra bajo la tutela del
DIF Capullos.

Mariela Guadalupe Torres, madre de la
menor de 15 años, señaló que apenas se
enteraron que habría fallecido en el Cen-
tro de Vida Independiente.

Los familiares de las menores coloca-
ron pancartas con las demandas afuera de
las instalaciones del DIF Capullos.

En las pancartas se podía leer: "exigi-
mos que se aclare la muerte de Lupita",
"regresen a la hermana de Ángela Lupita".

SIETE AÑOS
La madre de la menor manifestó que

desde hace siete años las niñas estaban en
Capullos y no fueron enteradas del tras-
lado a la Ciudad de México.

"Yo estuve viniendo a unas citas para
que me las entregaran, pero la Fiscal me
dijo que no era apta y quería que le firmara
los papeles de adopción”; dijo.

“Y me dijo que si me negaba me iba a
quitar a otra niña que tenía y desde ahí me
negaron las visitas, fue hace seis años",
añadió.

En este sentido dieron a conocer que
tuvieron conocimiento que Lupita falleció
el pasado 25 de marzo del presente año.

Aunado a ello, solicitaron a la Direc-
tora del DIF, Gloria Bazán, dar una expli-
cación y entregar los restos de la menor a
la familia.

Consuelo López González
Alma Torres Torres                                   

Porque afecta en la prestación de un
servicio de calidad, el Consejo Cívico
reprobó la reforma legal que extiende la
vida útil de taxis con más de 10 años de
antigüedad.

A decir del organismo, la prórroga
traerá un impacto negativo a los usua-
rios de esta modalidad de transporte de
alquiler, pues vehículos más viejos son
más inseguros mecánicamente y emiten
más emisiones contaminantes. 

Asimismo, se pronunciaron a favor
de una revisión de las tarifas y contra su
negativa sin justificación.

“Desde el Consejo Cívico podemos
ver que negar revisiones de tarifa, alen-
tar medios menos eficientes o ampliar
antigüedad a vehículos de transporte pú-
blico impacta directamente la cantidad
y calidad de los servicios", refiere el do-
cumento.

“Una política desarticulada y sin foco
también produce y amplia externalida-
des negativas”.

“Vehículos más viejos forzosamente
producen más gases índice y más gases

efecto invernadero, también son más in-
seguros y desalientan su uso. Los usua-
rios pierden y todos, como sociedad,
perdemos", exponen.

El pasado miércoles, el Congreso
Local aprobó una reforma a la Ley de
Movilidad en la que establece que los
taxis que alcanzaron el límite de 10 años
en operación en 2021 y 2022, podrán se-
guir operando en el 2023.

Respecto a las tarifas, indican que no
existe algún estudio técnico que eviden-
cie los puntos negativos.

“No se basan en ningún estudio téc-
nico serio, que evalúe y evidencie los
posibles impactos negativos que una po-
lítica pública de esta naturaleza pueda
generar”.

CALIDAD DEL AIRE
De acuerdo a la Encuesta Así Vamos

2022 de Cómo Vamos Nuevo León,
para el 30.2 por ciento de la población el
transporte y la contaminación del aire es
el principal problema medioambiental
que enfrenta Nuevo León. 

En este sentido, 8 de cada 10 habi-
tantes del estado está de acuerdo con
que se implementen medidas para me-

jorar el aire, entre los que destaca inver-
tir más en transporte público y menos en
infraestructura para el automóvil 75.5
por ciento.

Además de retirar de circulación a
vehículos contaminantes 72.1 por ciento
y reducir espacio para el auto en favor
de carril exclusivo para bicicleta con
67.8 por ciento. 

Por ende, la reforma que realizaron
los legisladores va en sentido contrario
al sentir de la ciudadanía al respecto del
problema de calidad del aire. 

“Es una irresponsabilidad tomar de-
cisiones de política pública desvincula-
das, sin datos, y sin una evaluación
integral de sus impactos”.

En temas de movilidad, los legisla-
dores deben realizar mesas de consulta
con expertos de la academia, de la so-
ciedad civil, así como la participación
del Instituto de Movilidad y Accesibili-
dad y de los municipios, antes de refor-
mar leyes. 

“Esto evitará que las reformas afec-
ten políticas públicas ya en marcha
como por ejemplo el nuevo PIGECA, o
los planes de reestructuración del sis-
tema de transporte público”.

Con pancartas exigen se esclarezca el deceso de la menor.

Participan 117 combatientes, 22 vehículos y 4 helicópteros.

En la encuesta Así Vamos, 8 de cada 10 usuarios se dice a favor de políticas que incentiven el uso del transporte.

Logran controlar  la mitad
de los incendios forestales

Protestan por la muerte de Ángela Lupita

Entregan patrullas para zona Satélite-Mederos
Jorge Maldonado Díaz                                    

´
El gobierno municipal de Monterrey en-

tregó este sábado tres unidades de vigilancia
para el sector sur, de Satélite a Mederos,
como parte del programa de Presupuesto
Participativo. 

El alcalde Luis Donaldo Colosio Riojas,
expresó los beneficios de la corresponsabi-
lidad en ese proyecto.

“El cambio en Monterrey está aquí pre-
cisamente gracias a vecinas y vecinos de
este sector, y de toda la ciudad que se invo-
lucran, que participan, que no nos dejan
solos y que de manera corresponsable bus-
can construir la mejor ciudad de Monterrey.

“Este proyecto de las ‘cazadoras’ servirá
para impulsar una mejor protección de todo
el sector y, sobre todo, cercanía”, mencionó.

Las unidades de vigilancia pertenecen a
un paquete de elementos que brindará se-
guridad integral para el Río La Silla, solici-
tud que hicieron habitantes de las colonias
Lagos del Bosque, Cortijo del Río, Resi-
dencial Hacienda y Villa Las Fuentes en la
primera edición del Presupuesto Participa-
tivo. 

Para la compra de estos implementos se
invirtieron 2 millones 100 mil pesos, que
pertenecen a los recursos del Primer Presu-
puesto Participativo. 

La Secretaria de Innovación y Gobierno
Abierto, Cintia Smith invitó a los regio-
montanos a seguir siendo una comunidad

activa. 
“La entrega que estamos haciendo el día

de hoy demuestra el compromiso de nues-
tro gobierno por trabajar de manera colabo-
rativa con la comunidad para encontrar
soluciones efectivas a los desafíos que en-
frentamos como ciudad. 

Se invirtieron 2.1 mdp del Presupuesto Participativo.

Reprueba Consejo Cívico 
extender la vida de taxis

Habrá cierres viales por
celebración a las madres

El operativo comienza a las 16:00 horas alrededor del Palacio municipal.

Jorge Maldonado                                        

A consecuencia de la celebración que
el municipio de Monterrey realizará a
las mamás con el concierto gratuito
“Celebrando a Mamá 2023”, la Secreta-
ría de Seguridad y Protección a la Ciu-
dadanía de Monterrey informa que, este
domingo 7 de mayo, habrá diversos cie-
rres viales.

La dependencia municipal informó
que las acciones se llevarán a cabo prin-
cipalmente en los alrededores del Pala-
cio Municipal.

Para tal efecto, personal de Policía y
Tránsito de Monterrey estarán presentes
en dicho dispositivo que comenzará a
las 16:00 horas y se solicita a los auto-
movilistas a extremar precauciones.

Los cierres se llevarán a cabo en la
calle Zaragoza al sur, de Padre Mier a
Constitución, así como en las calles
Ocampo al oriente en su cruce con Es-
cobedo, además en Constitución y Zua-
zua no habrá acceso al norte y de ser
necesario, sería cerrada la vialidad
desde Morones Prieto para ingresar a
Zuazua.

El evento, que se realizará en la Plaza
Zaragoza, contará con la presencia del
Presidente Municipal, Luis Donaldo
Colosio Riojas, junto a su esposa Marilú
García de Colosio, Presidenta del DIF
de Monterrey.

Durante el concierto, se ofrecerán
servicios de cuidado para menores de 4
a 12 años de edad en el Museo Metro-
politano Monterrey, como parte del pro-
grama “Monterrey Me Cuida”, en un
horario de las 18:00 a las 22:00 horas.

En dicho lugar, se instalará el Espa-
cio Cero Cinco, con actividades infanti-
les, además el DIF tendrá servicio de
Ludoteca y Estancia Infantil.

Entre las recomendaciones para los
asistentes es que porten un bote con
agua para mantenerse hidratado, imper-
meable en caso de lluvia o bloqueador
dependiendo el clima. 

Para evitar accidentes y no tapar la
visión a otros espectadores no se permi-
tirán paraguas. 

Estará prohibido el acceso a personas
que acudan en estado de intoxicación,
así como a quienes intenten ingresar be-
bidas alcohólicas.

El evento iniciará con la participa-
ción del grupo “Los Nietos de Terán”,
seguidos por los artistas de talla inter-
nacional como Tania Libertad, Raúl Di
Blasio, Francisco Céspedes y Susana
Zavaleta.

Se exhorta a los automovilistas a que
sigan las indicaciones de los oficiales de
Policía y Tránsito de Monterrey, esta-
cionarse en lugares permitidos y buscar
alternativas viales en caso de circular
por la zona.



Aunque lejos de ver los peores años de vio-
lencia en Nuevo León, las cifras siguen calen-
tando toda estadística, guste o no.

Por lo que se espera pronta respuesta a la
petición del secretario de Seguridad, Gerardo
Palacios Pámanes, al gobierno federal.

Y de ser posible. el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, tenga a bien
enviar más elementos de la Guardia Nacional.

Pues, como diría la raza, esto está que arde y
podría ponerse peor, de ahí las acciones del
programa de Tres Pisos.

Aunque las malas lenguas afirman que hay
municipios que hacen vacío en el trabajo con-
junto y de coordinación programado.

Por lo que el asunto si no huele mal, desde
luego que causa harta sospecha, pero como no
nos gusta el chisme ahí le cortamos.

El anuncio de Erik Cavazos, titular de
Protección Civil en Nuevo León, sobre el
pronóstico de una temporada de huracanes
muy activa, el asunto le pone los pelos de
punta a más de tres.

Sobre todo porque la entidad con vialidades
echas polvo por la falta de mantenimiento, de
asfaltos de pésima calidad y con trampas mor-
tales en pasos a desnivel, lo único seguro es el
riesgo.

Por lo que vale encontrar alguna solución a
los conflictos políticos de la entidad, reparar
las vialidades como se debe, porque no hacen
falta huracanes para convertir calles en tram-
pas mortales.

Pues no hace falta decirlo, pero ante la larga
temporada de sequía a cualquiera se le olvida
qué sucede cuando en la región nos sorprende
una simple lluvia y lo que puede pasar en
donde sea.

No le extrañe si en el marco de las celebra-
ciones del Día de las Madres y un marcado
compás de espera, como ya lo hemos adverti-
do en este espacio, se avive el jaloneo entre el
Gobierno estatal y el Congreso local.

Bueno, eso es un decir si se toma en cuenta
que los diputados del PRIAN, aprovechando
que son mayoría, continúan buscando la ma-
nera de quitarle potestades al Estado, que a la
fecha continúa como gato boca arriba.

Por lo que ahora que retorne el gobernador
Samuel García de su viaje a Jalisco donde se
hizo acompañar de los niños campeones del
futbol y atestiguó la pelea de Saúl “El Canelo”
Álvarez, lo hará con los guantes puestos.

Y si no lo quiere creer, habrá que estar muy al
pendiente de sus actividades, pero sobre todo
de sus publicaciones en redes sociales, pues
como se sabe, tampoco es dejado y también le
gusta enviar mensajes con veneno.

Si las cosas se dan como se tienen previstas,
al igual que ahora sucede, muchos de los polí-
ticos encumbrados de Nuevo León pronto
abrirán espacios a sus retoños.

Por lo que no es mera casualidad, que más de
dos “pollos” incrementan su participación en
eventos públicos y los difunden a través de las
redes sociales.

De ahí que vale darle una revisada al asunto,
para que luego los despistados no se digan sor-
prendidos de lo que ya es un secreto a voces
para los próximos comicios.

Pues ahí tiene por lo menos dos ejemplos cla-
ros de quiénes se abren camino y podrían dar
el brinco en la persona de Tomás Montoya y
César Garza Jr.

Pero mientras todos andan distraídos en via-
jes, en peles continuas y aspiraciones políticas,
los que siguen ganando terreno son los comer-
ciantes informales en el centro de Monterrey.

Y si no lo quiere creer basta con darle una
revisada al asunto, sobre todo cuando los lla-
mados “puesteros” igual se siguen brincando
las trancas o con permisos “desempolvados”.

Pero igual forma están aquellos que de plano
no necesitan permiso, pues no hay inspector
que los detecte y que de igual forma se les
aprecia en áreas consideradas “protegidas”.
Por lo que vale ver quién es el ganón.

Domingo 7 de mayo del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Se siguen suscitando incendios 

forestales en las sierras de Nuevo León


“Mi invitación es a dejar de lado la

indiferencia hacia las personas 
adultas mayores y garantizar el

ejercicio pleno de sus derechos”

El Gobierno de Monterrey entregó tres
unidades de vigilancia para mejorar la

seguridad del sector sur

en_voz_baja@elporvenir.com.mx
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César López                                      

La secretaría de Desarrollo sus-
tentable de la Universidad
Autónoma de Nuevo León invita a
participar en el 9° concurso de
fotografía “En la mira de la sus-
tentabilidad” con el tema “Acciones
para mejorar la calidad del aire”.

De acuerdo con la convocatoria,
que seguirá abierta hasta el día 31
de octubre, la invitación se extiende
a todo estudiante universitario de
cualquier nivel y la intención es
plasmar de manera gráfica,
acciones que promuevan un mejor
aire para los nuevoleoneses.

Se permitirá la participación de
una sola fotografía por alumno que
desee participar, ya sea en cámara
digital o dispositivo móvil, las
cuales deben ser exentas de todo
tipo de manipulación o collage.

Los finalistas del concurso se
darán a conocer a través de la pági-
na de la secretaría de Sustentabili

dad en  www.sds.uanl.mx y su pági-
na de Facebook, el 27de noviembre.

Entre los premios a otorgar a los
ganadores destacan una Cámara
digital Sony para el primer lugar;
un dron DJI Mini, para el segundo
lugar  y una Cámara de Acción  DJI,
para el tercer lugar. Todos ellos
recibirán además un reconocimien-
to. Las bases y la   convocatoria
completa se puede consultar en
https://bit.ly/3ZRRG8r

Consuelo López González                  

Nuevo León contará en breve
con un Museo de Árboles al aire
libre.

Las explanadas del Pabellón
Ciudadano y la Torre Administrati-
va se trasformarán en un proyecto al
que denominaron Arboretum.

En un espacio de 6 mil 113 me-
tros cuadrados, se retirarán 10
árboles que registran afectaciones
severas, y sembrarán más de 70
ejemplares de especies nativas de la
región para sumar alrededor de 200.

Proporcionar oxígeno, capturar
contaminantes y regular la tempe-
ratura, disminuir y amortiguar los
niveles de ruido, e incrementar la
biodiversidad, son parte del objetivo
de los trabajos que se concluirán a
inicios de junio.

“La Secretaría de Medio
Ambiente, en coordinación con la
Secretaría de Administración,
arrancó la construcción de un museo
de árboles al aire libre, conocido
como ‘Arboretum’, en las áreas
verdes de Pabellón Ciudadano y
Torre Administrativa”, informó
Félix Arratia, titular del área.

“Se busca aprovechar y mejorar
las condiciones de las áreas verdes

frente a estos dos edificios, los
cuales registran declives que afectan
la absorción del agua, en detrimento
de la vida de los árboles”.

ESPECIES
Alamillos, anacuas, huizaches,

ébanos, encinos, sabinos, sauces,
mezquites y nogales, entre otros,
integran la variedad de 27 especies
diferentes que habitarán en el lugar.

Durante dos semanas se trabajará

en la preparación de la zona, y pos-
teriormente comenzarán la insta-
lación de los nuevos árboles.

Para mayor interacción con los
ciudadanos, cada árbol incluirá una
ficha técnica Y un código QR, con
información más amplia.

Asimismo, se creará un humedal
que permita tener una mayor absor-
ción del agua de lluvia en la zona, lo
que mejorará las condiciones y cali-
dad de vida de las áreas verdes.

Es de destacar que el riego se
efectuará con agua no potable
proveniente de la captación de los
aires acondicionados de la Torre
Administrativa y Pabellón
Ciudadano. 

“Con este proyecto, el Gobierno
de Nuevo León mantiene su com-
promiso de reforestación de áreas
verdes, que ayuden a mejorar las
condiciones ambientales en la enti-
dad”.

Alista NL Museo de Árboles

Arboretum es el nombre del proyecto a desarrollar en el Pabellón Ciudadano y Torre Administrativa.

Promueven con certamen
mejoras a calidad del aire

Ha destacado la creatividad en difefrentes ediciones del certamen.

Ignacio González Bañuelos                   

El alcalde Francisco Treviño
Cantú supervisó este viernes los tra-
bajos que tiene en marcha y que
tienen que ver con mejorar la
ecología y el medio ambiente del
municipio de Juárez.

Fueron tres las obras que visitó
para ver el avance que tienen, pues
espera que stén terminadas antes de
que lleguen las fuertes lluvias a la
región.

Un ejemplo de ello es el desazolve
que están realizando en el arroyo que
cruza la colonia Monteverde.

“Supervisamos los trabajos de
desazolve del arroyo que cruza por la
colonia Monte Verde, con los cuales
prevenimos inundaciones en tiempos
de fuertes lluvias, así como también
la  acumulación de basura y maleza
que impiden el flujo del agua”, expli-
co el edil.

Al terminar el recorrido, acudió a
Las Sabinas.

“Estamos en la colonia Quinta
Las Sabinas llevando a cabo una edi-
ción más de nuestro programa
Insignia Mejorando Tu Colonia pla-
ticando con los vecinos acerca de las
necesidades de la zona y trayendo

soluciones inmediatas en materia de
Servicios Públicos, como reparación
de luminarias, bacheo y limpieza y
mantenimiento de las áreas verdes de
la colonia”, indicó.

Luego fue a Santa Mónica.
“Me encuentro en la Colonia

Santa Mónica para supervisar los
avances de la pavimentación
hidráulica de la Calle Santa Rosa de
Lima, la cual vendrá a ser una reha-
bilitación integral, porque incluire-
mos la Plaza Pública aledaña a esta
vía, así como también los cordones
peatonales y el alumbrado del área
verde”, explicó el alcalde.

Previenen inundaciones con desazolve en Juárez

Atiende peticiones de vecinos.

Buscan que sea San Pedro 
un municipio más verde

Alma Torres Torres                                    

Como parte de las acciones en busca
de un San Pedro más verde, la adminis-
tración municipal buscará plantar
durante este año tres mil árboles, de los
que alrededor de mil serán plantados en
los proyectos del Distrito Centro Valle,
Casco San Pedro y el Parque Clouthier.

El municipio sampetrino dio a cono-
cer que además regalarán mil árboles
en San Pedro de Pinta y Brigadas DIF
Te Acompaña, para que las familias
lleven a sus hogares la especie, la
planten y la cuiden.

Los árboles que se plantarán son
especies de la región que serán plan-
tadas de la mano de expertos en los
proyectos y parques como parte del
saneamiento forestal.

Para cada proyecto se contará con
sistemas de riego y cisternas para
garantizar el riego y tener capacidad de
almacenar agua tratada de la Planta ubi-
cada en el Parque Clouthier. 

La administración municipal traba-
jará en la sustitución de 291 árboles que
se encuentran en malas condiciones, al
no sobrevivir a la sequía, golpes de
calor y estrés hídrico; aunque otros son
especies invasoras o no nativas. 

Los árboles que se encuentran en
malas condiciones o secos fueron daña-

dos por golpes de calor, es decir, el
aumento en la temperatura ambiental
incrementó y a su vez la temperatura de
los árboles.

Debido a que reaccionaron aumen-
tando la evapotranspiración mediante
estomas y lenticelas, el agua pérdida
fue mayor a la recuperada a través de
las raíces, provocando la muerte de
algunos ejemplares.

Otros de ellos presentaron estrés
hídrico, con una deficiencia de agua
que provocó que los ejemplares aumen-
tarán el consumo de reservas de “ali-
mento” y disminuyeran la producción
de hojas, brotes y el proceso fotosintéti-
co, ingresando a una curva de
decaimiento.

Algunos árboles más son especies
no nativas de la región, algunas han
sido ampliamente usadas como orna-
mentales en jardines y parques de la
zona metropolitana, lo que ha provoca-
do su dispersión e invasión a los ecosis-
temas de bosque aledaños a la zona
urbana.

Además, se han ido desplazando a
plantas nativas, y con ello, quebrantan-
do la integridad de los ecosistemas,
provocando cambios en los ciclos de
captura de agua y de nutrientes, lo que
termina afectando al resto de los orga-
nnismos.

El Distrito Centro Valle y el Casco Urbano, los beneficiados.

Todo alumno puede participar.
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En busca de mantener al
municipio de Santiago dentro de
los tres municipios más seguros
de Nuevo León, el alcalde
David de la Peña Marroquín,
entregó dos nuevas patrullas
para la Policía Metropolitana de
Investigación y dos para la
Dirección de Vialidad y
Tránsito.

El ejecutivo municipal dio a
conocer que las unidades de la
PMI son una RAM y una
Charger Police, de último mo-
delo, totalmente equipadas para
las operaciones de la Policía, y

las de Tránsito, son dos vehícu-
los Toyota Camry.

“Hoy seguimos reforzando el
parque vehicular de esta
Secretaría para seguir mante-
niendo la seguridad y la paz de
nuestra gente, porque lo más
importante para nosotros es pro-
teger y servir”, dijo.

VECINOS SEGUROS
En este sentido, los elemen-

tos de la PMI y de Tránsito reci-
bieron las llaves de sus nuevas
unidades en presencia del titular
de la Secretaría de Seguridad,

Eduardo Sánchez Quiroz.
De la Peña Marroquín

destacó la importancia de seguir
equipando a las corporaciones
para el mejor desempeño de sus
actividades y un mejor servicio
a la comunidad.

Las nuevas patrullas forman
parte del programa municipal
para renovar las unidades de
servicio en todas las dependen-
cias.

Con la incorporación de las
nuevas unidades se podrá hace
mayor presencia en las comu-
nidades, en las zonas comer-

ciales y turísticas, en beneficio
de los residentes del municipio,
pero también de quienes acuden
al pueblo mágico en calidad de
visitantes y turistas.

De este modo se mejora tam-
bién la percepción ciudadana en
un tema tan delicado como lo es
la seguridad, expuso el edil.

En lo que va de la Adminis-
tración se han entregado vehícu-
los a la Secretaría de Servicios
Públicos, Desarrollo Social,
DIF, y Protección y Atención al
Adulto Mayor, entre otras.

(ATT)

Para festejar el día de las
madres el gobierno municipal
de Santa Catarina, realizó una
celebración en la que se dieron
cita cientos de madres que habi-
tan en el municipio y pudieron
disfrutar de momentos de diver-
sión. 

Jesús Nava Rivera, alcalde
de Santa Catarina, de la presi-
denta del DIF, Paola García
Yves, destacó la labor y el amor
que las madres tienen para sus
hijos.

Así como las acciones que se
impulsan desde la adminis-
tración para mejorar la calidad
de vida de toda la población y
en especial de las mujeres.

"La mamá tiene ese valor
universal que es el amor y esa
fuerza que les hace inalcanz-
ables e inagotables" expresó
Jesús Nava Rivera, alcalde de
Santa Catarina.

El presidente municipal de
Santa Catarina señaló que sin

duda las madres de familia son
un gran ejemplo, y desde el go-
bierno municipal que encabeza
se continuará trabajando para
atender sus inquietudes y
necesidades.

LA FIESTA
A  los festejos acudieron

invitados especiales como el
conferencista  Jorge Lozano H. ,
quien les brindó una charla
amena en la que interactuó con
algunas mujeres quienes entre
risas disfrutaron de los consejos
de vida del conferencista.

Además, se contó con la
presencia del cantante Ernesto
D Alessio, quien interpretó be-
llas melodías y al final se tomó
algunas fotografías con las
mujeres festejadas.

Este evento es uno de varios
festejos que la administración
municipal prepara para las
reinas del hogar  a lo largo del
mes de mayo. (ATT)

Miles de personas se congre-
garon anoche en la plaza princi-
pal del municipio de Juárez y
disfrutaron del Festival
Familiar 2023, que organizó la
administración del alcalde
Francisco Treviño para celebrar
en conjunto el Día del Niño y el
Día de las Madres.

Durante más de cinco horas
las familias juarenses se
divirtieron con shows infan-
tiles, participaron en rifas
donde hubo muchos ganadores
y disfrutaron de la presentación
de diversos grupos musicales.

"Bienvenidos todos, amigas
y amigos, a este gran Festival
Familiar 2023 con motivo del
Día del Niño y el Día de las
Madres. Aquí estamos trayén-
doles este bonito festejo con
mucho cariño y de todo corazón
para los reyes del hogar y las
reinas del hogar de Juárez,
Nuevo León", expresó Treviño,
luego de subir al escenario
acompañado por su esposa,

Adriana de la Garza, y sus tres
hijas.

FELICITACIÓN
Luego de felicitar a los niños

por su día el 30 de Abril, dijo
desear que todas las mamás
juarenses la pasen de lo mejor

el próximo 10 de Mayo.
"Espero que la hayan pasado

muy bien este pasado domingo
30 de abril todos los niños y
niñas de Juárez, les deseamos
que siempre tengan una muy
buena unión familiar, y este
próximo 10 de Mayo les deseo

lo mejor, de todo corazón, a
todas las mamás de Juárez,
Nuevo León", dijo el alcalde
ante la multitud reunida en la
plaza.

"Y que siempre estén muy
bien en familia. Ya saben que
aquí en la Administración
municipal desde el Gobierno de
la Gente siempre estamos
velando por los intereses de las
familias de Juárez, y aquí esta-
mos para lo que se ofrezca, hoy
y siempre trabajando como nos
gusta hacerlo: de frente con ust-
edes y de puertas abiertas",
añadió el alcalde.

Elementos de Protección
Civil, Bomberos y paramédicos
se mantuvieron atentos durante
todo el evento por si se pre-
sentaba algún incidente.

También hubo elementos
de Seguridad Pública munici-
pal, reportándose al final un
saldo blanco durante el festi-
val.

(IGB)

Binomios caninos de la
Manada K9 y otras corpora-
ciones de auxilio participan en el
“Seminario de Búsqueda y
Localización de Personas Vivas
y Restos Humanos”.

En el Rancho La Huella, en el
municipio de Doctor González,
los perros son entrenados para
fortalecer su labor de búsqueda
en la que juegan a encontrar y
encuentran jugando.

Jesús Lara, encargado de la
Unidad de Búsqueda y Loca-
lización de Personas Vivas y
Restos Humanos, de Protección
Civil Nuevo León, destacó la
importancia de actualizar su
adiestramiento.

La capacitación estuvo a
cargo del Instructor de Figu- ran-

cia Armando Romero, del
equipo de búsqueda de perros de
la UNAM.

“En el lugar llevamos a cabo
el taller de figurancia para la
búsqueda y rastreo de personas
vivas”, expuso en Lara.

“Durante el transcurso del día
les estaremos actualizando en
base a lo que se está trabajando
con la importancia del figurante
para los perros de búsqueda y
localización”.

Los caninos de Nuevo León
son constantemente capacitados
y certificados.

Participan personal del Insti-
tuto Nacional de Migración de
las delegaciones Nuevo León y
Coahuila, Cruz Roja de Estado
de México, Cruz Roja de

Nayarit, y Bomberos y
Protección Civil de Torreón.

Lara recalcó la importancia
del figurante, pues el perro busca
en base a la estimulación.

“Definitivamente para que el
perro pueda hacer bien su traba-
jo, para que el perro salga esti-
mulado a buscar una persona,
necesitamos una persona que
estimule demasiado al perro, que
genere en el perro esa ansiedad
por ir a buscar a la persona”,
expuso.

“Entonces, parte importante
de los perros de búsqueda y
localización de personas vivas,
es trabajar con figurantes que
potencialicen el deseo de ir a
buscar a las personas”.

(CLG)

Nuevo León capacita a fun-
cionarios y servidores públicos en
la protección, respeto y ejercicio
pleno de los derechos humanos de
las Personas Adultas Mayores.

Myrna Elia García Barrera,
directora del Instituto Estatal de las
Personas Adultas Mayores, indicó
que la meta es que la entidad se
convierta en líder nacional en la
materia.

Tras la reciente adhesión de
México a la Convención Intera-
mericana sobre los Derechos Hu-
manos de las Personas Adultas
Mayores;  exhortó a eliminar la in-
diferencia a este sector de la po-
blación, y sentar las bases para
promover, proteger y asegurar el
reconocimiento y pleno goce y

ejercicio, en condiciones de igual-
dad, de todos los derechos
humanos.

Participaron titulares de Secre-
tarías, Subsecretarías, Direcciones
y otras instancias quienes lo lle-
varán a la práctica en espacios
públicos y serán agentes multipli-
cadores.

“Mi invitación para todas y
todos ustedes, y para cada una y
cada uno de quienes integran sus
Secretarías, Subsecretarías, Direc-
ciones y demás dependencias es a
dejar de lado la indiferencia hacia
las personas adultas mayores y
garantizar el  ejercicio pleno de sus
derechos”, expuso.

“A dejar de lado los estereoti-
pos, a dejar de lado el edadismo, a

dejar de lado el pensamiento que
tener 60 años y más es sinónimo
de enfermedad, de dependencia o
vulnerabilidad”.

“Llevemos entonces este com-
promiso más allá del diálogo, de
los discursos y de los eventos ofi-
ciales… llevémoslo hacia las ofic-
inas gubernamentales; hacia el
transporte; hacia las calles”, puntu-
alizó.

Según cifras del Inegi, detalló
Martha Herrera González,
Secretaria de Igualdad e Inclusión
en el Estado, en Nuevo León habi-
tan 439 mil 600 personas adultas
mayores de 65 años, lo que repre-
senta un 7.6 por ciento de la
población total.

(CLG)

Con las nuevas unidades se trabaja en la seguridad y paz.

Conferencistas y música para las reinas del hogar.

Estrena Santiago unidades de Seguridad

Festejan a mamás
santacatarinenses

Celebra Juárez el Día del Niño y Día de la Madre

El alcalde y su esposa organizaron un Festival Familiar en
que hubo shows y rifa, entre otras amenidades.

Capacitan en la búsqueda de personas vivas

El gobierno del Estado recono-
ció las diez prácticas finalistas de
las Buenas Prácticas de Partici-
pación Ciudadana 2022.

En el Lab Cultural Nuevo
León, Ximena Peredo Rodríguez,
Secretaria de Participación Ciuda-
dana, presentó el Repositorio de
Buenas Prácticas de Participación
Ciudadana, donde se documentan
cada una de ellas.

Cada organización o grupo fi-
nalista invita a la participación y
se organiza activamente, así como
las lecciones que han aprendido
con el tiempo, acompañado de tes-
timonios de las personas involu-
cradas. 

“Quiero resaltar que en la se-
cretaría de Participación Ciuda-

dana lo que queremos es recono-
cer todo lo que implica sostener la
agenda social, ambiental, de salud
mental, de derechos políticos”,
expuso.

“Sabemos porque apenas ayer
estuvimos ahí, que es difícil y tam-
bién muy gratificante sentirse
parte de una transformación y
decirles que admiramos profunda-
mente el trabajo que hace
sociedad civil”.

Expertos en participación de la
sociedad civil en la agenda públi-
ca reflexionaron, en un diálogo
moderado por Peredo, sobre las
estrategias al alcance de la ciu-
dadanía para involucrarse en los
asuntos de re-levancia social.

Carlos Raymundo Cantú

Cantú, Director de Inversión
Social de la Secretaria de Igualdad
e Inclusión; Laura Georgina
Freyermuth Joffre,  Coordinadora
de Incidencia, de Alternativas y
Capacidades; estuvieron entre los
participantes.

Además de Juan Jesús Rivas de
la Paz, Integrante del Consejo
Consultivo Ciudadano de la
Secretaría de Participación
Ciudadana; y Alejandro Cepeda
Garcia, Director Local de TECHO
Nuevo León.

El Repositorio de Buenas
Prácticas se puede descargar en el
sitio oficial de la Secretaría de
Participación Ciudadana partici-
pacionciudadana.nl.gob.mx

(CLG)

El adiestramiento es vital.

Reconocen prácticas de Participación Ciudadana

Comparten testimonios.

Promueven los derechos del adulto mayor

Myrna Elia García Barrera.

Guadalupe Guidi Kawas, legisladora de MC.

Quiere MC programas 
ambientales escolares

Para establecer programas
educativos en materia ambiental
a través de la educación básica,
media y superior, la bancada de
Movimiento Ciudadano impul-
sará cambios a la Ley Ambiental
del Estado.

La diputada María Guadalupe
Guidi señaló que los programas
se promoverán a través del
Estado y los Municipios, inclu-
yendo a la comunidad en gene-
ral, a fin de fomentar la concien-
cia y responsabilidad ambiental
para prevenir, controlar y abatir
la contaminación.

La legisladora expuso que,
ante este problema, los niños,
niñas y jóvenes son parte de la
población más vulnerable de los
efectos del cambio climático.

“Este tipo de educación busca
fomentar la conciencia crítica

sobre los problemas ambientales,
desarrollar habilidades para la
toma de decisiones informadas y
fomentar la participación activa
en la resolución de este tipo de
problemas”, dijo la legisladora
de la bancada naranja.

“Es por eso que, en el contex-
to de la educación básica, la
inclusión de la educación ambi-
ental es fundamental para
fomentar una cultura de respons-
abilidad ambiental desde tem-
prana edad”.

Y es que, con base al Informe
de Calidad del Aire en el Área
Metropolitana de Monterrey,
desde el 2019, la calidad del aire
en la región ha sido un problema
constante.

La atención de este problema
debe ser a la brevedad, dijo.

(JMD)
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Sergio Luis Castillo                  

Por presuntamente violar sellos
federales de un inmueble asegura-
do en la Carretera a San Mateo,
para sacar una máquina aplanado-
ra, cinco hombres fueron detenidos
por la Policía de Santiago.

Mencionaron que la bodega
está a disposición de las autori-
dades federales, debido a un
embargo ordenado por un Juez de
Control Federal.

Los hechos ocurrieron a la
altura del kilómetro 3.5 de la
Carretera a San Mateo, donde los
policías sorprendieron a los cinco
hombres retirando la maquinaria
con ayuda de un camión con

plataforma y un tractocamión.
Los ahora detenidos fueron

identificados como, Luis “N”, de
34 años de edad, con domicilio en

Guadalupe, y Mario “N”, de 30
años, habitante de Montemorelos.

Otros de los detenidos fueron
identificados como, José “N”, de

53 años, de Apodaca; Javier “N”,
de 39 años, con domicilio en
Monterrey, y Jesús “N”, de 32
años, de la Ciudad de México.

Los acusados argumentaron
contar con un amparo que les per-
mitía mover la maquinaria, pero no
fue debidamente acreditado.

Los sospechosos fueron trasla-
dados a las instalaciones de la
Fiscalía General de la República,
en Escobedo, en donde quedaron a
disposición de las autoridades fe-
derales por la violación de sellos.

También fueron asegurados el
camión con plataforma tipo
Keenworth, con placas de circu-
lación RE0707A, y el tracto-
camión con placas RK1967.

Sergio Luis Castillo                      

Una intensa movilización de los
puestos de socorro se registró en
Hualahuises, al reportarse la vol-
cadura de un autotanque cargado
con aditivo para gasolina.

Tras el accidente, el trailero se
dio a la fuga en el tractocamión
que llevaba ganchado otro
autotanque.

Protección Civil del Estado
informo, que después de la vol-
cadura la pipa terminó con una
pequeña fisura y esto provocó la
fuga del combustóleo.

El percance se reportó durante
los primeros minutos de ayer sába-
do, en el kilómetro 161 de la
Carretera Nacional, dentro del
municipio de Hualahuises.

Se indicó que el presunto
responsable conducía un tráiler
Kenworth con placas del Servicio
Público Federal.

El tracto camión en ese
momento arrastraba dos autotan-
ques, mismos que iban cargados
con más de 35 mil litros de aditivo
para gasolina.

Según varios testigos, el trailero
viajaba a exceso de velocidad y

perdió el control de su unidad en
una curva.

Explicaron que al moverse uno
de los autotanques, se zafó de su
entronque y terminó volcándose.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, pero al llegar al lugar ya
no encontraron a nadie.

Andrés Villalobos Ramírez       

Un hombre que se encontra-

ba haciendo trabajos de albañi-

lería murió luego de perder el

equilibrio y caer de una altura

de siete metros de una casa en

construcción, al sur de

Monterrey.

El accidente laboral fue

reportado a las 12:30 horas, en

una casa que se ubica en la calle

Corzo 129, en la Colonia

Sienna Residencial.

LLEGAN PARAMÉDICOS

Al lugar arribaron socorris-

tas de la Cruz Roja y Elementos

de Protección Civil municipal,

quienes al revisar a la persona

confirmaron que ya no contaba

con signos vitales.

El hombre de unos 50 años

de edad, no fue identificado en

el lugar de los hechos ocurridos

la tarde de ayer sábado.

De acuerdo con las primeras

versiones, el masculino se ha-

llaba trabajando en la segunda

planta en la fachada de la casa

en construcción.

Aparentemente al perder

pisada en la fachada, ya no

pudo agarrarse y cayó de una

altura aproximada a los siete

metros, quedando sin vida en la

banqueta y a un lado de una

base donde laboraba.

Policías de Monterrey y

agentes ministeriales arribaron

al lugar de los hechos, entrevis-

tando a algunas personas que

pudieran aportar datos para

esclarecer el caso.

Algunos de los testigos

expusieron que la muerte del

hombre fue un lamentable acci-

dente.

Ni víctimas, ni armas se encontraron en el lugar.

Vuelca pipa cargada
con combustóleo 

Ejecutan ‘moto-sicarios’ a hombre afuera de su casa
Sergio Luis Castillo                    

Dos hombres armados que

viajaban en una motocicleta,

ejecutaron de varios balazos a

un hombre que estaba sentado

frente su domicilio, en la Zona

Norte de Monterrey.

Las autoridades mencionaron

que el lugar era considerado

como un conocido punto de

venta de drogas.

Los hechos fueron reportados

ayer por la madrugada en las

calles Tirilero y Minera, en la

Colonia Fomerrey 106, ubicada

al norte de de la capital del esta-

do.

SIN IDENTIFICAR
A decir de la autoridad, hasta

el momento el ahora occiso no

ha sido identificado; no obstante

mencionaron que  se trata de

una persona de unos 24 años de

edad, complexión regular,

cabello corto y piel blanca.

Mencionaron de igual modo

que en ese momento la víctima

vestía camisa color gris, short

mezclilla azul y tenis deportivos

color gris.

Indicaron que como carac-

terísticas principales el ahora

occiso tenía diversos tatuajes en

su cuerpo.

Información preliminar

recabada arroja que el afectado

estaba sentado frente a su domi-

cilio, cuando llegó al lugar una

motocicleta en la que viajaban

dos personas con casco de

seguridad, de tal suerte que no

se pudo ver su rostro,

Uno de los sujetos descendió

la moto y comenzó a disparar

contra el afectado.

Luego del ataque, inmediata-

mente emprendieron la huida.

Al lugar de los hechos lle-

garon elementos de la Cruz Roja

de Monterrey y personal de

Fuerza Civil, quienes atendieron

al afectado.

Desafortunadamente el hom-

bre ya estaba sin vida, pues

recibió tres impactos de arma de

fuego en su cuello y tórax.

MOVILIZACIÓN
Los hechos provocaron la

movilización de unidades poli-

ciacas, pero no fue posible dar

con los responsables.

Los vecinos del sector men-

cionaron, que el joven asesinado

se dedicaba a la venta de

mariguana y “cristal”. 

Luego de varios minutos, el

personal de periciales de la

Fiscalía de Justicia también

llegó a la escena del crimen y en

el sitio aseguró distintos

casquillos de arma de fuego.

Después de varias horas, el

cuerpo fue trasladado por la

unidad de SEMEFO para prac-

ticar la autopsia de ley en el

anfiteatro del Hospital

Universitario.

Muere al caer de siete metros

La vivienda era conocida como punto de venta de drogas.

El hombre, de unos 50 años,
perdió el equilibrio.

Caen por violar sellos federales de inmueble asegurado

Los detenidos fueron llevados a la FGR.

El exceso de velocidad, la causa del percance vial.

Sergio Luis Castillo                     

La Facultad de Contaduría
Publica y Administración de la
UANL se encuentra de luto, tras
la muerte de dos de sus estudi-
antes en un accidente carretero
registrado en Hualahuises.

Los cuerpos de las jovencitas
fueron llevados por última
ocasión a las instalaciones de la
Unidad FACPYA de Linares, en
donde fueron despedidas por
sus compañeros.

Las estudiantes fueron iden-
tificadas como, Alma Adriana

Alonso Ocañas y Raquel
Guadalupe Ochoa Villanueva,
quienes serán sepultadas en su
tierra natal en Tamaulipas y
Montemorelos.

Por medio de un comunicado
de prensa, personal de la UANL
expresó sus más sinceras con-
dolencias a las familias y de
paso reconoció a sus estudiantes
a punto de egresar de dicha uni-
versidad.

Las dos jovencitas murieron
la mañana del viernes, tras un
fatal accidente carretero en el
tramo del Ejido la Laja.

Despiden a estudiantes de FACPyA campus Linares

Hallan camión blindado y
camioneta destrozados 

Andrés Villalobos Ramírez          

Un camión de tres y media

toneladas con blindaje arte-

sanal y una camioneta Pick Up

destrozada, fueron localizadas

abandonadas en Doctor Coss.

El hallazgo ocurrió la

mañana de ayer sábado a la

altura del kilómetro 33, sobre

la Carretera a Camargo, en el

mencionado municipio ubica-

do al oriente del estado.

De acuerdo con los primeros

informes, Elementos de Fuerza

Civil y Guardia Nacional fue-

ron advertidos de hombres ar-

mados en vehículos, en la Co-

munidad El Brasil, en China.

Los elementos estatales y

federales se dirigieron al sitio

sin hallar nada, por lo que con-

tinuaron con la búsqueda y

patrullajes.

Fue en la carretera a Ca-

margo kilómetro 33, dónde

hallaron la camioneta  de tres y

media toneladas con blindaje

artesanal incendiándose.

Mientras la camioneta Pick

Up color gris, se encontraba

totalmente destrozada de la

parte delantera.

Los policías de Fuerza Civil

y Guardia Nacional realizaron

las investigaciones del caso,

donde no hallaron cuerpos, ni

armas, por lo que pidieron la

presencia de los peritos de la

Fiscalía General de Justicia.

Perdieron la vida al estrellarse a bordo de su automóvil sedán
gris contra un tráiler Kenworth, en Hualahuises.

Tras el certero ataque, los agresores se dieron a la fuga.

Dan último adiós a
socorrista de Santiago
Sergio Luis Castillo                     

Familiares, amigos y autori-
dades de Santiago, dieron el últi-
mo adiós al socorrista Antonio
Almaguer, quien falleciera el
viernes en un accidente vial.

Después de realizar la misa de
cuerpo presente, el ataúd que con-
tenía el cuerpo del brigadista fue
acompañado en caravana hacia el
panteón municipal.

El paramédico de Protección
Civil Municipal de Santiago,
perdió la vida luego de participar
en un accidente vial cuando viaja-
ba en su camioneta particular.

La noticia causó conmoción y
tristeza entre los brigadistas del

estado de Nuevo León, donde era
considerado un excelente com-
pañero.

La Dirección de esta depen-
dencia de auxilio, dio a conocer la
triste noticia e indicó que el
brigadista Antonio Almaguer
murió en un hospital de
Monterrey.

El joven Antonio Almaguer era
elemento de los “Apaches” de
Protección Civil Santiago.

Mencionaron que el incidente
vial en que perdió la vida ffue
sobre la Carretera Nacional, a la
altura de la curva Los Silva.

Ayer amigos y compañeros
realizaron una guardia de honor.

Antonio Almaguer perdió la vida en un incidente vial.
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Alberto Cantú                                             

Saúl “Canelo” Álvarez, el mejor
boxeador mexicano del momento, ven-
ció el sábado por la noche al inglés
John Ryder, siendo esto en una pelea
pactada a los 12 rounds en el Estadio
Akron de Jalisco, en México. 

El mexicano venció por decisión
unánime al inglés John Ryder y con-
cretó una victoria contundente y ante
48 mil personas que llenaron el Estadio
Akron de Jalisco. 

Álvarez volvió a pelear luego de
ocho meses de espera y lo hizo en su

casa, en México, y eso después de no
pelea en tierras aztecas desde noviem-
bre del 2011 cuando superó al boricua
Kermit Cintrón. 

Pese a que Saúl mandó a la lona al
inglés John Ryder en el quinto y octa-
vo asalto, el inglés logró levantarse y
terminó la pelea en los 12 asaltos, sin
ser noqueado. 

Álvarez le conectó cuando quiso en
todas las partes del cuerpo y claramen-
te fue una victoria contundente sobre
un Ryder al que le dejó la cara llena de
sangre, siendo el inglés el octavo britá-
nico al que vence Saúl en su carrera

deportiva. 
A su vez, el mexicano mantiene

sus cuatro cinturones en las 168
libras, los del CMB, AMB, OMB y
de la FIB. 

En las tarjetas, Saúl Álvarez venció
con facilidad al inglés John Ryder y
eso fue por resultados finales de 120-
107, 118-109 y 118-109. 

Ahora Álvarez se prepara para tal
vez enfrentar al ruso Dmitry Bivol en
septiembre de este año, en lo que
sería la revancha para el mexicano
frente a un ruso con el que perdió en
mayo del 2022.

Alberto Cantú                                            

Tigres se juega el todo o nada en su
duelo de este domingo frente al Puebla,
todo esto en un duelo por el repechaje en
este Torneo Clausura 2023 de la Liga MX. 

En punto de las 21:10 horas y desde el
Estadio Universitario, el cuadro de Tigres
enfrentará de local y en el repechaje al con-
junto del Puebla de la Franja. 

Después de un semestre irregular en el
que hicieron 25 puntos en 17 jornadas,
Tigres no logró quedar dentro de los cuatro
mejores equipos para calificar de manera
directa a la Liguilla y hoy tendrá que jugar
el repechaje, con el riesgo que eso conlleva. 

Los felinos vienen de consumar su pri-
mer fracaso en este semestre luego de caer
eliminados en las semifinales de la Liga de
Campeones de la Concacaf y a manos del
León de Guanajuato. 

Sin embargo, hoy podrían consumar su
segundo fracaso en esta temporada, aun-
que eso significaría terminar la misma sin
ningún título tras perder en las semifinales
de ‘Conca’ e hipotéticamente no llegar a la
Liguilla en este Torneo Clausura 2023 de
la Liga MX, siendo esa situación una que
si llegara a suceder o ser realidad, causaría
muy seguramente el cese en la dirección
técnica de Robert Dante Siboldi, aunque
incluso hasta tal vez también de directivos
importantes de este equipo. 

Los felinos llegan a este duelo por el
repechaje ante Puebla con la depresión de
haber quedado eliminados en la semifinal
de la Liga de Campeones de la Concacaf,
aunque también con las críticas encima de
la afición auriazul, quienes por obvias
razones están molestos con los resultados
de su equipo y los cuales hoy no sopor-
tarían una eliminación en el repechaje fren-
te al Puebla ya que eso significaría el últi-
mo fracaso de los de la UANL en este
semestre futbolístico. 

Además, Luis Quiñones y Fernando
Gorriarán se perderán el repechaje.
Quiñones por una lesión en su hombro
derecho, mientras que Gorriarán lo hará
por una ruptura fibrilar en el posterior de su
pierna derecha. 

Ambos problemas musculares los
sufrieron en el duelo ante León en las
semifinales de ida en la Liga de
Campeones de la Concacaf. 

Hoy la situación es sencilla y esa es que
si Tigres no vence al Puebla en los 90
minutos reglamentarios, entonces todo se
definirá en los penales y ahí se conocerá al
último boleto o equipo que supera el repe-
chaje y entra a la Liguilla. 

También existe la posibilidad de un
triunfo poblano en los 90 minutos, lo que a
su vez causaría la eliminación de Tigres y
la consumación de un proyecto que termi-
naría por derrumbarse como así ha sido de
febrero para acá en este 2023 tras la salida
de Diego Cocca de la dirección técnica de
la mencionada institución. 

Los auriazules hoy tiene la presión de
su afición, vienen de quedar eliminados en
la Liga de Campeones de la Concacaf,
tendrán de rival a un contrincante motiva-
do que hoy ya sea en el tiempo reglamen-
tario o en penales buscará dar la sorpresa y
eliminar al presunto favorito que sería
Tigres por ser local, motivo por el cual
todo esto es una serie de ingredientes que
hacen creer que en este partido hay una
presión enorme para el cuadro de la
UANL. 

Nahuel Guzmán, Javier Aquino, Igor
Lichnovsky, Samir Caetano, Jesús
Angulo, Guido Pizarro, Juan Pablo Vigón,
Raymundo Fulgencio, Sebastián Córdova,
Diego Laínez y André-Pierre Gignac
podría ser el equipo que inicie en Tigres en
el duelo de este domingo en contra de los
enfranjados.

Tras esta situación, hoy está en juego el
semestre para Tigres, este día está la posi-
bilidad de pasar a la Liguilla y tener aún
alguna ligera esperanza de salvar el
semestre con un título de Liga MX que
hoy se ve lejano para este cuadro de
Robert Dante Siboldi, aunque también
está la probabilidad de hoy tener un resul-
tado negativo en contra del Puebla y con
eso acabar una temporada para el olvido y
que sin duda alguna traería cosas negati-
vas en un futuro inmediato para este con-
junto auriazul. 

El Santos Laguna eliminó en el
repechaje al Pachuca y serán el rival de
Rayados en los cuartos de final del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX. 

Después de igualar a cuatro goles en
el Estadio Hidalgo y ante Pachuca, el
Santos eliminó en los penales al actual
campeón del futbol mexicano y eso fue
al superarlos en la pena máxima por
resultado de cuatro tantos a dos. 

Los tantos en los penales del Santos
Laguna fueron anotados por parte de
Brunetta, Correa, Doria y Rivaldo,
mientras que en Pachuca anotaron
Chávez y la 'Chofis', pero el portero
Gibran Lajud de la visita logró tapar
penales y ayudó el pase santista a los
cuartos de final. 

Cabe señalar que el juego de ida
entre Rayados y Santos de cuartos de
final va a ser en Torreón, mientras que
la revancha podrá ocurrir en el Estadio
BBVA. 

Los horarios de este cruce están por
confirmarse y se darán a conocer a par-

tir de este lunes.

ELIMINA EL ATLAS A CRUZ AZUL
DEL REPECHAJE 

El Atlas de Guadalajara eliminó al
Cruz Azul en el repechaje y con eso
accedieron a la Liguilla del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX. 

Este conjunto rojinegro superó al
Cruz Azul y eso acabó siendo por mar-
cador final de un gol a cero. 

Un gol del ‘Huevo’ Lozano al minu-
to uno pudo significar la victoria del
conjunto rojinegro en la cancha del
Cruz Azul. 

Pese a que Cruz Azul era local y
tenía el apoyo de su gente , el Atlas fue
mejor y ya está en los cuartos de final
del Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX. 

Ahora el Atlas de Guadalajara está a
la espera de conocer a su rival en los
cuartos de final del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX.

Alberto Cantú                                                           

Después de la actividad de ayer
sábado en los duelos de la repesca, este
domingo se definirán los últimos dos
equipos que superarán el repechaje y
accederán a la Liguilla del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, siendo
León y San Luis dos de los cuatro con-
juntos que están inmiscuidos en esta
situación. 

Si, hoy el local León o el visitante

San Luis definirán al tercer equipo de
este repechaje que superará dicha fase
y entrará a la Liguilla. 

Este encuentro ya tiene hora de rea-
lización y eso será en punto de las
19:06 horas, desde el Nou Camp de
Guanajuato. 

La escuadra de la ‘Fiera’ llegará a
este duelo con la motivación a tope ya
que avanzaron a su primera final inter-
nacional en su historia tras eliminar en
las semifinales de la Concachampions

al cuadro de Tigres, motivo por el cual
hoy salen favoritos en contra del San
Luis. 

Los visitantes, por su parte, llegan a
este repechaje en la décimo segunda
posición y hoy no son favoritos, pero
las sorpresas en la Liga MX pasan muy
seguido y hoy no se podría descartar
que este conjunto potosino busque
empatar en el tiempo reglamentario y
definir todo en los penales, en donde
todo se empareja. 

Tras esta situación, hoy el León
y la escuadra del San Luis definen
al tercer equipo del repechaje que
llega a la Liguilla y hoy uno de
ellos estará festejando en la noche
por llegar a la fiesta grande del fut-
bol mexicano, mientras que el otro
perderá en la reclasificación y con
eso despedirán su semestre fut-
bolístico, sin entrar a la disputa de
la corona, con el fracaso evidente
de esa situación. 

Alberto Cantú                                             

Sergio Pérez, el piloto mexicano de
la escudería Red Bull Racing, logró la
pole position para el Gran Premio de
Miami en la Fórmula 1. 

Con una gran vuelta en la sesión de
clasificación que fue de un 1:26.841 en
la Q3, el tapatío saldrá desde la prime-
ra posición para intentar ganar la carre-
ra y con ello liderar el Mundial de
Pilotos de la Fórmula 1 en este 2023. 

Pérez tuvo una gran vuelta en la Q3

y contó también con la suerte de que
Max Verstappen, su compañero en Red
Bull Racing, no lograra tener un giro
limpio ya que por poco perdía el equi-
librio de su coche y tras ello se relegó
en la novena posición, siendo esa en la
cual saldrá en la carrera de este domin-
go. 

Fernando Alonso partirá segundo y
Carlos Sainz podrá partir tercero con
Ferrari, mientras que el top 10 lo com-
pletan Magnussen, Gasly, Rusell,
Leclerc, Ocon, Verstappen y Bottas. 

Cabe señalar que si el mexicano
gana este domingo en Miami, con ello
tomaría el liderato en el Mundial de
Pilotos de la Fórmula 1 y eso lo podría
lograr por primera vez en su carrera
deportiva en el Gran Circo. 

Alberto Cantú                                                   

Los Raya2 ya quedaron eliminados de
la Liguilla de este Torneo Clausura 2023
en la Liga de Expansión MX, todo esto al
perder en la ronda de los cuartos de final. 

El conjunto del Atlante los superó por
un global final de dos goles a uno, ven-
ciéndolos en el juego de vuelta que fue en
la capital del país y por marcador de un
tanto a cero. 

Un gol de Alejandro Portales por la vía
del penal y eso al 67’ de acción pudo con-
sumar la victoria del Atlante, además de la
eliminación de los Raya2. 

Este Torneo Clausura 2023 es el prime-
ro en el que Raya2 llegó a una Liguilla en
esta Liga de Expansión MX.

¡Viva México ca..!
Es “Canelo” Álvarez profeta en su tierra al 

vencer en Guadalajara al inglés John Ryder.

Va Tigres 
por Liguilla

Deberán ganar hoy si quiere avanzar a la Liguilla.

Buscan felinos superar repesca al
enfrentar al Puebla en el Uni

Será Santos rival albiazul
Elimina al Pachuca y forma primera llave 

de la Liguilla. Atlas también avanza.

León y San Luis definen otro boleto a los cuartos

Elimina Atlante
a los Raya2 

Echaron a los albiazules.

‘Checo’ está encendido

Sergio Pérez, en la pole.

Ganó en penales.

Los Panzas Verdes llegan motivados.

0-14-4
(2-4)

En penales
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Tras quedar eliminados en las semifinales

de la Liga de Campeones de la Concacaf y a

manos del León, en Tigres son conscientes

de que solo salvarían este semestre con lle-

gar a la Liguilla si superan el repechaje y ya

en ella son campeones del Torneo Clausura

2023. 

Juan Pablo Vigón, mediocampista de

Tigres, hizo hincapié de esta situación en

rueda de prensa, en la práctica del sábado

que fue en el Estadio Universitario. 

“Es el único torneo que nos queda, vamos

a ir por él y vamos a ir con todo, buscamos

que sea la catapulta para lo que buscamos,

para lo que es Tigres como institución,

mañana nos vamos a jugar la Liga, vamos a

jugar los partidos de digna manera”, aseveró. 

A su vez, Vigón espera un Puebla dinámi-

co en el repechaje que será el próximo

domingo siete de mayo de este año y dejó

claro que en los felinos no se deben de deses-

perar si es que quieren abrir al conjunto

enfranjado y encaminar su pase a la Liguilla. 

“Van a venir a ser dinámicos, a correr, a

estar bien parados, debemos hacer lo que

sabemos, no desesperarnos, hacer nuestro

futbol, confiar en que los goles van a caer en

el minuto uno o en el minuto 90, debemos

confiar en nuestra táctica para ganar”, dijo. 

Dicho jugador mencionó que ante Puebla

no será un partido fácil, pero dejó claro que

buscarán ganar para llegar con confianza a la

Liguilla. 

“Este domingo no será un partido fácil,

será muy difícil, debemos dar el 100 por

ciento para poder avanzar. Ojalá que lo dis-

frutemos y nos demos ese golpe de confian-

za y encarar la Liguilla”, dijo. (AC)

Este domingo podría ser el últi-

mo partido de Rafael Carioca con

el cuadro de los Tigres de la

UANL. 

Si los Tigres no superan el

repechaje ante Puebla y no acce-

den a la Liguilla del Torneo

Clausura 2023 de la Liga MX, este

duelo ante los enfranjados podría

ser el último partido de Carioca

con los de la UANL. 

Una fuente informó a El

Porvenir que la posibilidad de ren-

ovación de Rafael Carioca con los

Tigres está muy lejos de ser reali-

dad, lo que significaría que él se

vaya del club cuando se acabe esta

temporada. 

Carioca, de 33 años, juega en

los Tigres de la UANL desde

mediados del 2017, desde hace

seis años. 

Con los Tigres de la UANL,

Rafael Carioca ha sido campeón en

dos ocasiones del futbol mexicano,

ha ganado una Liga de Campeones

de la Concacaf y ha tenido otros

éxitos deportivos. 

Eso sí, si es que Tigres elimina

al Puebla en el repechaje y acceder

a la Liguilla, entonces Carioca

jugaría con los de la UANL en la

fiesta grande del futbol mexicano y

su salida de los auriazules podría

demorar algunos juegos más. (AC)

El Puebla de la Franja ya está

listo para enfrentar a Tigres en el

repechaje y buscar el pase a la

Liguilla del Torneo Clausura 2023

en la Liga MX. 

Esta escuadra enfranjada entrenó

el sábado en las instalaciones de El

Barrial, ultimando ahí los detalles

necesarios para enfrentar a Tigres

en la repesca que será en el Estadio

Universitario. 

Ahí, en El Barrial, el técnico del

Puebla, el joven Eduardo Arce, dijo

que su equipo tiene lo necesario

para competirle bien a Tigres y

eliminarlos en la repesca. 

“Tenemos bastantes herramientas

para competir, hemos venido mejor,

somos un equipo intenso”, aseveró. 

Este conjunto enfranjado buscará

vencer a Tigres en el tiempo

reglamentario o en los penales para

superar al repechaje y entrar a la

Liguilla.

Rodrigo Aguirre y Germán

Berterame, los acompañantes de Rogelio

Funes Mori en el ataque de Rayados de

Monterrey, tendrán un interesante reto en

unos días más y eso será el no desapare-

cer en la Liguilla del Torneo Clausura

2023 de la Liga MX como así fue con

ellos en la del Apertura 2022.

Desaparecer en el sentido de no mar-

car goles como si lo han hecho en gran

cantidad en la temporada regular y que

esa presencia frente al arco rival vaya a

desaparecer, por una u otra forma, en

postemporada.

Ambos jugadores anotaron 10 goles

en la temporada regular del Torneo

Apertura 2022 de la Liga MX, pero ya

en la Liguilla, en los cuatro juegos que

tuvo Monterrey en la anterior fiesta

grande con los dos de Cruz Azul en

cuartos de final y los otros dos ante

Pachuca en semifinales, solo en una

ocasión anotó gol uno de ellos y ese

fue Berterame y ante la Máquina,  sien-

do ese en el juego de vuelta de la

primera ronda de postemporada de esa

justa local.

Solo como dato, ahora Germán

Berterame anotó cinco goles en la tem-

porada regular del Torneo Clausura 2023

de la Liga MX, mientras que Rodrigo

Aguirre hizo un total de tres más.

Hay que recordar que estos jugadores

llegaron al ataque del Monterrey para

acompañar a Funes Mori en el verano del

2022, hace casi un año. 

Ahora ese reto es que esa cantidad de

goles la puedan mantener en la próxima

Liguilla y sean una ayuda importante

para Rayados en la búsqueda del título,

siendo eso algo que no pasó con ellos en

el Apertura 2022 de la Liga MX, cuando

por una u otra razón les faltó el gol en esa

fiesta grande del futbol mexicano y con

eso el Monterrey quedó lejos del intento

de ser campeón tras ser eliminados por

los Tuzos del Pachuca en la ronda de las

semifinales. (AC)

Nico Sánchez, técnico de Raya2,

se mostró algo frustrado por la elim-

inación de su equipo en los cuartos

de final del Torneo Clausura 2023 en

la Liga de Expansión MX y a manos

del Atlante. 

El técnico argentino expresó esta

situación en rueda de prensa ,

aunque también ahí se mostró orgul-

loso de la entrega de sus jugadores

en la serie. 

“Sentimos frustración porque

competimos bien y lo hicimos ante

un gran rival, frente al último

campeón, pero estoy orgulloso de

mis jugadores”, declaró. 

Sobre la posibilidad de que los

Raya2 dejen de existir en la Liga de

Expansión MX y eso respecto a la

próxima temporada, Sánchez

desconoció de manera absoluta este

tema. 

“Todavía no se sabe que pasará

con la Liga de Expansión MX en el

próximo semestre y eso a mi hoy no

me preocupa, cualquier cosa que

llegue a pasar me lo dará mi directi-

va”, concluyó. (AC)

El Real Madrid es el campeón de la

Copa del Rey de España en su edición

2022-2023, en este año futbolístico. 

Este conjunto madrileño superó en la

final de la Copa del Rey de España y en

el Estadio de la Cartuja al conjunto del

Osasuna, rival al que vencieron por mar-

cador final de dos goles a uno. 

Las anotaciones del campeón Real

Madrid en este partido fueron anotadas

por el doblete de Rodrygo. 

En el Osasuna habían igualado el

duelo con un tanto de Torro, pero eso no

fue suficiente y perdieron el duelo. 

Ahora el Real Madrid llega como

campeón de la Copa del Rey de España a

las semifinales de la Liga de Campeones

de la UEFA que tendrán en unos días más

y en contra del Manchester City de Pep

Guardiola. 

ANOTA GOL JOHAN
CON EL CREMONESE

Johan Vázquez anotó un gol en la
victoria del Cremonese sobre la
escuadra del Spezia que fue por mar-
cador de dos a cero. 

Vázquez jugó todo el partido y su
equipo llegó a 34 puntos en la Serie A
de Italia, todo esto para que sigan en la
zona de descenso en la Serie A,
aunque ahora ya tienen más posibili-
dades de salvarse. 

EMPATA EL BARÇA DE RAFA 
El Barça Atlétic, club filial del

Barcelona en la Primera Real
Federación Española de Futbol,
empató a dos goles con el Eldense y
con eso llegaron a 58 puntos para ser
terceros en su grupo dos. 

Los de Rafael se quedaron a seis
unidades del líder, del CD Eldense,
quienes tienen un total de 64 unidades. 

EVITA PSV DE GUTIÉRREZ YA
TÍTULO DEL FEYENNORD

El PSV superó el sábado en la Liga
de Holanda al conjunto del Sparta
Rotterdam y evitaron en estos momen-
tos el título casi asegurado para el
Feyenord en la Liga de Holanda. 

Erick Gutiérrez fue titular con el PSV
Eindhoven, pero él no anotó el único
gol en el suelo con el que vencieron al
Sparta. 

IGUALA EL AJAX 
El Ajax de Jorge Sánchez y Edson

Álvarez igualaron a cero goles frente al
conjunto del AZ y eso fue por marcador
final de cero a cero, todo esto, para con
ello, ser terceros en la Liga de Holanda. 

Edson Álvarez fue titular en el duelo
y jugó todo el partido, mientras que
Jorge Sánchez entró en la segunda
mitad. 

Tigres, por todo en la Liga

Carioca, con pie afuera de Tigres.

Sería hoy el último partido 
de Carioca con Tigres

El Puebla se declara listo

El conjunto de la  angelópolis espera dar la campanada en el Uni.

El reto de Aguirre y Berterame: 
No desaparecer en Liguilla

Se corona el Madrid en Copa del Rey Mexicanos en Europa

Frustración en Nico
por la eliminación 

Nicolás Sánchez llevó a Raya2 a su primera Liguilla.

Berterame y Aguirre se han hallado muy bien en Monterrey.

Juan Pablo Vigón.

Los merengue vencieron al Osasuna.
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El Miami Heat ya adelantó a los Knicks
de Nueva York y eso ha sido con dos vic-
torias por solo una derrora en las semifi-
nales de la conferencia Este de la NBA. 

Este conjunto de Miami venció en el
juego tres a los Knicks de Nueva York y
eso fue por marcador final de 105 puntos a
86. 

La escuadra de Miami fue mejor que su
rival en los cuatro periodos y esos los
acabaron ganando por resultados finales
de 29-21, 29-23,  29-26 y 18-16. 

Jimmy Butler con sus 28 puntos fue el
que más generó en el Miami Heat, mien-
tras que Jalen Brunson con sus 20
unidades acabó siendo el que más produjo
en el rival. 

Ahora el juego número cuatro en estas
semifinales de la NBA entre ambas fran-
quicias va a ser el próximo lunes ocho de
mayo de este año. 

LAKERS TAMBIÉN
Ya en otro partido del sábado en las

semifinales de la conferencia Oeste de la
NBA, los Lakers de los Ángeles vencieron
en casa a los Guerreros de Golden State y
con eso es que ahora tienen una ventaja de
dos victorias por una sola derrota en esta
ronda de postemporada. 

Ahora los Lakers de los Ángeles
vencieron en casa a los Guerreros de
Golden State y eso acabó siendo por mar-
cador final de 127 a 97.

Paola Longoria, la mejor raque-
tbolista del mundo, se coronó
como campeona en el Ladies
Profesional Raquetbol Tour de
Carolina en los Estados Unidos. 

La nacida en San Luis Potosí y
representante de Nuevo León en
competencias nacionales e interna-
cionales se coronó campeona en la
categoría de dobles femenil. 

Longoria se coronó junto a la
regiomontana Samantha Salas y
eso fue al vencer en la final a las
propias Alexandra Herrera y
Monserrath Mejia. 

La antes citada y Samantha

Salas vencieron a sus contrin-
cantes, logrando la victoria por
unos sets finales de  15-11 y 14-
6. 

Este título es el primero de
Longoria en este año en el Torneo
de Carolina, todo esto después de
que en la categoría individual
femenil hubiera una campeona dis-
tinta. 

La campeona en la categoría
individual femenil del Torneo de
Carolina acabó siendo la guatemal-
teca Gabriela Martínez, quien ven-
ció en la final a la propia Brenda
Laime.

Los Sultanes de Monterrey igualaron
el sábado su serie en casa ante los
Acereros de Monclova y eso fue en la
temporada regular de la Liga Mexicana
de Beisbol. 

Este conjunto de Sultanes superó a los
Acereros y eso acabó siendo por mar-
cador final de cuatro carreras contra
cero.

Las carreras de Sultanes en este duelo
ante Acereros de Monclova fueron dos
de José Cardona, una de Ramiro Peña y
otra de Roony Rodríguez. 

Ahora Sultanes tiene una marca
ganadora de nueve victorias y cinco der-
rotas en la temporada regular del beisbol
en el verano de México. 

Sultanes tendrá este domingo
siete de mayo de este año su tercer
juego de la serie ante Acereros y ese
iniciará a las 17:00 horas, en el
Palacio Sultán. (AC)

Alejandro Kirk, el pelotero
mexicano de los Azulejos de
Toronto, brilló en la victoria de su
equipo en la temporada regular de
las Grandes Ligas y en contra de
los Piratas de Pittsburgh.

Esto es así ya que los Azulejos
de Toronto lograron vencer a los
Piratas de Pittsburgh y por mar-
cador final de ocho carreras a dos.

Ahí, en ese juego, Alejandro
Kirk estuvo con un total de tres
turnos al bat, logrando una carrera
y dos imparables.

A su vez, los Azulejos vencieron
a los Piratas para así tener una
marca ganadora de 20 victorias por
14 derrotas, mientras que
Pittsburgh cuenta con un récord
también positivo de 20 triunfos y
14 juegos perdidos.

Ya en más actividad de los mex-
icanos en las Grandes Ligas, Joe
Meneses produjo una carrera y un
imparable en la derrota de su
equipo que es Washington sobre
Arizona, mientras que Alex
Verdugo generó una carrera y otro
imparable en el triunfo de Boston
sobre Filadelfia,

Solo como dato y algo rele-
vante, los Cardenales de San Luis
ya tienen ocho derrotas de manera
consecutiva en la temporada regu-
lar de las Mayores y el sábado
perdieron ante los Tigres de
Detroit.

Aryna Sabalenka, la segunda mejor
tenista del mundo en la WTA, venció a la
mejor en el ranking mundial que es la
polaca Iga Swiatek y con eso se coronó
como campeona del Mutua Madrid
Open. 

La tenista de origen bielorruso se
coronó en el Mutua Madrid Open tras
vencer en la final femenil a la mejor del
mundo, a Iga Swiatek, siendo esto en un
duelo que se fue a tres sets. 

Sabalenka derrotó a Swiatek y eso
acabó siendo por sets finales de 6-3, 3-6
y 6-3, ganando el primer set y el último. 

Este título es el décimo tercero para
Aryna Sabalenka en su carrera deportiva,
además de que es su tercero en este 2023. 

A su vez, este título es el quinto WTA
1000 para la tenista bielorrusa, quien
está teniendo un gran año en el mejor
tenis femenil a nivel mundial. 

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar
Series de los Estados, saldrá en la
novena posición para la carrera de
este domingo en Kansas City. 

El piloto regio tuvo el noveno
mejor giro en una sesión de clasifi-
cación que fue para un total de 36
conductores. 

Suárez tuvo un giro final de
30.384 segundos, mientras que
Wiliam Byron se hizo de la pole
position

El regio buscará ganar esa car-
rera para con ello garantizarse de
su lugar en los playoffs de la
Nascar Series de los Estados

Unidos, mismos que iniciarán en
septiembre de este año. 

Esta carrera en la Nascar Series
de los Estados Unidos va a ser en
punto de las respectivas 13:00
horas del presente domingo.

Fuerza Regia Femenil se llevó con
facilidad su primera serie en la tempora-
da regular de la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional Femenil de
México y eso al ganar sus dos partidos en
casa ante las Freseras de Irapuato. 

Este conjunto de Fuerza Regia superó
el sábado por la tarde a las Freseras en el
Gimnasio Nuevo León Unido y eso fue
por marcador final de 85 puntos a 53. 

Tras esta situación, el conjunto de
Fuerza Regia Femenil ahora tiene una
marca ganadora y perfecta de dos victo-
rias, además de ninguna derrota. 

Fuerza Regia ahora tendrá una serie
de visitante en la temporada regular y esa
será en contra de las Halcones de Xalapa. 

Esos encuentros van a ser los próxi-
mos 12 y 13 de mayo de este año, es
decir, en unos días más. (AC)

Tiger Woods, histórico golfista
de origen estadounidense en la
PGA Tour, fue demandado de man-
era millonaria y eso es por supues-
tamente haber acosado sexual-
mente a una mujer. 

La ex pareja de Woods, la
propia Eric Herman, denunció al
antes citado y eso fue por supues-
tamente sufrir de Tiger un acoso
sexual y eso en octubre del 2022. 

La demanda de ella hacia el
histórico golfista de origen esta-
dounidense es por una cantidad de
30 millones de dólares. 

Esta demanda hacia Tiger
Woods fue concretada apenas el
pasado viernes en los Estados

Unidos, pero fue el sábado cuando
se confirmó a la prensa. 

Hasta estos momentos y a falta
de alguna actualización, los aboga-
dos de Woods no han dado declara-
ciones oficiales sobre esta
situación, respecto a Tiger. 

Paola Longoria y Samantha Salas volvieron a triunfar juntas.

Se corona Longoria
en Carolina

El Heat se adelanta

Miami lidera la serie 2-1.

Sultanes igualan la serie ante AcererosBrilla Kirk en
victoria de
los Azulejos

Alejandro Kirk.

Se corona Sabalenka en Madrid Saldrá Suárez noveno
en Kansas City

Daniel Suárez.

Fuerza Regia Femenil se lleva la serie ante FreserasVuelve Tiger
a las andadas

Tiger Woods.

Superó a los Acereros 4-0 en el segundo juego de la serie para
poner sus números en nueve victorias por cinco derrotas

Sultanes marcha bien en la Lig Mexicana.

Aryna Sabalenka venció a la favorita Iga Swiatek.

Las chicas de FR volvieron a vencer a Freseras.
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Peso Pluma se ha convertido en uno de

los artistas del momento porque tiene

un particular estilo para cantar corridos

tumbados. Ha ganado fanáticos y

detractores porque justamente no tiene

una formación musical, pero si tiene y

mucho carisma. Suficiente para cauti-

var al público joven que buscaba algo

distinto en la música.

Detrás del cantante, muchos se pre-

guntan por su vida privada, dado que

no se le conoce una novia oficial. Lo

cierto es que hay fuertes rumores sobre

un vínculo con Jailyne Ojeda, una

joven que tiene millones de seguidores

en Instagram y además fue la protago-

nista del videoclip ‘Ella baila sola’ uno

de los grandes éxitos del cantante.

Habrá que ver si Peso Pluma tiene

intenciones de dar detalles ya que es

muy hermético con su vida privada y se

sabe poco y nada. Se lo había relacio-

nados sentimentalmente con Becky G

después de su colaboración en

“Chanel” pero él lo desmintió. Y allí

empezó a surgir el rumor de un roman-

ce con una modelo de una popular pla-

taforma de contenidos para adultos.

Por eso aparece el nombre de

Jailyne Ojeda, una joven influencer,

empresaria y modelo que suma más de

14 millones de seguidores en

Instagram. Lo cierto que fueron inevi-

tables las comparaciones con Karely

Ruiz y Santa Fe Klan quienes grabaron

un video para OnlyFans porque la

joven es una de las estrellas de la plata-

forma. Además, ambas mujeres tienen

fisonomías estéticas muy parecidas y

en los comentarios fueron varios los

que se refirieron a esta coincidencia.

Peso Pluma y la joven que tiene un

cuerpo voluptuoso, han sido vistos en

algunos eventos, pero no han querido

hablar al respecto. Para muchos de sus

seguidores será difícil que el cantante

hable de su corazón porque es muy

reservado y seguramente no sea la

joven quien oficialice la relación en

caso de que sea cierto.

Ciudad de México / El Universal        

La coronación de Carlos III de

Inglaterra era un evento imperdible, en

él se dieron cita no sólo monarcas de

otras casas reales, también personalida-

des de la alta sociedad británica, la

política, el arte y por supuesto del

mundo del espectáculo.

EMMA THOMPSON
La actriz a quien se ha visto en pelí-

culas como "La nana mágica",

"Cruella" y "Sensatez y sentimientos"

tiene una amistad estrecha con el rey

Carlos, así que muy puntal llegó a la

Abadía de Westminster sobriamente

vestida en negro y rojo, pero además

muy sonriente, hay que recordar que

Thompson fue nombrada en 2018

como Dama del Imperio Británico por

la reina Isabel II, así que como parte de

su ajuar portaba la condecoración que

recibió con dicho fin.

NICK CAVE
El músico australiano y líder de la

banda The Bad Seeds, fue otro de los

invitados a esta ceremonia, por lo cual

fue cuestionado por sus fans y él sim-

plemente les respondió que, no podía

negarse a ser testigo de uno de los

eventos más importantes en la historia

de Inglaterra, así que también se le vio

tomar uno de los lugares en la abadía y

disfrutar de la coronación.

JOANNA LUMLEY
La actriz, escritora, presentadora de

televisión británica y activista, fue una

de las celebridades presentes en esta

ceremonia de coronación, donde hubo

2 mil 200 invitados, pero antes de que

ésta comenzara se dio tiempo de salu-

dar y realizar algunos videos.

LIONEL RICHIE
El cantante estadounidense será uno

de los participantes del concierto que

se realizará mañana en el castillo de

Windsor, así que se le vio en la Abadía

de Westminster siguiendo el protocolo

establecido para esta clase de eventos,

pero también platicó con la gente que

se le acercaba.

KATY PERRY
La artista pop también se presentará

mañana en el concierto en honor a los

nuevos reyes de Inglaterra, pero antes

presenció la ceremonia de coronación

junto a Edward Enninful, editor en jefe

de la revista Vogue en su versión britá-

nica, la intérprete portó un traje lavan-

da con un corte clásico que la hizo

resaltar entre los presentes.

Ciudad de México / El Universal       

La exintegrante del clan Trevi-

Andrade, María Raquenel, mejor

conocida como “Mary Boquitas”

reveló que el productor Sergio

Andrade la obligó a perder a su bebé,

esto, sin darle a conocer el proceso al

que sería sometida en una clínica de

McAllen, Texas (Estados Unidos).

La cantante recordó el aparente

episodio en su podcast “En boca

cerrada”, un espacio que utiliza para

relatar sus memorias junto a la artista

Gloria Trevi y el polémico director.

Recordemos que Raquenel se casó

con Andrade en 1985 cuando esta

estaba a punto de cumplir 15 años.

De acuerdo con su versión, poco

después de la boda, comenzó a tener

síntomas de embarazo, lo que la llevó

a darle la noticia a su esposo: quien

no la recibió de la mejor manera.

“La idea es que ahorita no vamos a

tener hijos, eso echaría a perder tu

carrera y la mía, viene el lanzamiento

de mi primer disco como solista, impo-

sible tener bebés ahorita”, contó.

La primicia provocó que el pro-

ductor la llevara inmediatamente a

Estados Unidos, con engaños, para

que se practicara un aborto.

Una vez que despertó de la anes-

tesia se percató de que le habían

puesto una toalla sanitaria y poste-

riormente escuchó a Andrade hablar

con una doctora.

“Entendí lo que realmente había

sucedido, lo que me habían hecho en

esa fría silla de ginecología mientras

estaba completamente sedada.

Comencé a llorar desconsoladamen-

te”, externó.

A pesar del episodio traumático,

Andrade la llevó a comer: “Sin saber

si llorar o gritar, comí, con mi cuerpo

revuelto y mi alma destrozada. Una

parte de mí, un pedazo de mi ser

había sido cruelmente extirpado y

con él mi ilusión de vivir”, señaló.

Boquitas aseguró que después de

perder al bebé, cada que tenían rela-

ciones, su esposo le pedía que como

método anticonceptivo se hiciera

lavados con coca cola.

“Con este método tan poco

científico y que terminó usando

con otras de las jóvenes, a nadie le

sorprenderá saber que Sergio tuvo

bebés con casi todas las chicas que

sumó a nuestro extraño matrimo-

nio”, relató y aseguró que las lleva-

ba a la misma clínica.
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Maluma ha resaltado como uno de los

principales exponentes del reguetón,

dejando como resultado una serie de

reconocimientos por su talento dentro

de la industria, pero tal parece que la

popularidad de los corridos tumbaos no

le causan gracia y los rechaza.

“Y ahora todos cantando corridos

tumbaos”, escribió en su cuenta de

Twitter oficial.

El comentario del intérprete de

“Felices los 4” generó polémica de

inmediato en esta red social, especial-

mente por la relación de las últimas cola-

boraciones de Peso Pluma con Becky G

o de Bad Bunny con Grupo Frontera.

Como era de esperarse, muchos de

sus seguidores mexicanos reaccionaron

con enojo, pues consideraron que este

género es uno de los más característi-

cos en la cultura mexicana, por lo cual

merece ser respetado.

“No seas tan envidioso, por qué no

tratas mejor de pegar un tema” o “lo

dijo el que cantó popular”, fueron algu-

nos de los comentarios. De hecho, el

último comentario hizo referencia a la

ocasión en que el propio Maluma

incursionó en el género con el tema

“Acá entre nos”, junto con Pipe Bueno.

Maluma se lanza contra
los ‘corridos tumbados’

La cantante Katy Perry dará hoy un concierto en honor a los nuevos reyes.

Ciudad de México / El Universal                    

El cantante de regional mexicano Larry

Hernández encendió las alarmas entre

sus seguidores después de que el pasa-

do jueves revelara que estaba pasando

por problemas de salud.

Mediante redes sociales, el intérprete

de “Dame tu amor” explicó que padecía

tos y dolor en el cuerpo, asimismo dio a

conocer que pospondría algunos concier-

tos para darle prioridad a su situación.

Sin embargo, fue hasta este sábado

que explicó que fue al médico, creyendo

que tenía síntomas de coronavirus, pero

en realidad se trataba de Influenza tipo B.

“Ya no aguanté y me vine a la clíni-

ca a hacerme una prueba de Covid, me

duele la espalda y todos los huesos,

tengo tos y dolor de garganta, me van a

hacer la prueba de Covid para descartar

cualquier cosa”, expresó.

Larry además mencionó que pre-

sentó fuertes signos de la enfermedad

como: fiebre, tos y dolor de garganta,

pero que los medicamentos estaban

haciendo efecto.

“Me van a poner un suero con medi-

camentos, salí negativo a Covid, pero

positivo a Influenza tipo B, tengo que

estar aislado en un cuarto por 10 días

hasta que se me quite. Los dolores son

bien fuertes en la espalda y todo el

cuerpo”, compartió.

Añadió que pese a que ya estaba en

su hogar, el proceso de caminar le esta-

ba costando mucho trabajo: “los dolo-

res en el cuerpo eran muy fuertes, más

en el área del pecho, ya tosí y me dolía

todo el estómago y esófago. Ya hoy me

siento mejor y seguiré tomándome los

medicamentos para salir de esta, pero

muchas gracias”.

El intérprete explicó que padecía tos y dolor en el cuerpo, por lo que 

pospondría algunos conciertos para darle prioridad a su situación.

Aunque no es oficial, se le ha visto junto a la modelo de OnlyFans.

El colombiano generó polémica.

Preocupa Larry Hernández a sus fans

Deslumbran famosos en
coronación de Carlos III

Revela Mary Boquitas que
Andrade la obligó a abortar

La exintegrante del clan Trevi-Andrade narró uno de los episodios oscuros que vivió con el productor.

¿Quién es Jailyne Ojeda, la
supuesta novia de Peso Pluma?



Dos de las novelas de David Toscana
tienen que ver con la lectura. En El lector
(Alfaguara), un bibliotecario de pueblo
hace una criba con aquellos libros que
recibe, dejando ver entre líneas lo que el
propio autor aprecia y respeta de las
obras literarias. La diferencia es que los
libros referidos, así como sus autores,
son falsos. En cambio, en su novela más
reciente, El peso de vivir en la tierra
(Premio Mazatlán 2022, finalista del
Premio Vargas Llosa de novela cuyo
ganador conoceremos a fines de mayo),
el motivo que mueve al protagonista y al
elenco que irá incorporando a su propósi-
to es la gran literatura rusa del siglo XIX.
Nicolas decide llamarse Nikolái
Nikoláyevich y en consecuencia su mujer
será Mafra y Monterrey se irá transfor-
mando en Moscú y Montemorelos será
Badenwailer, el balneario alemán donde
muere Chejov. Su admiración por los
rusos lo llevará a desear formar parte de
la expedición espacial en el Sóyuz. Por
eso la cantina del barrio (recuerdo
Lontananza) será la estación espacial
Salyut, pues los borrachos aplaudirán las
descabelladas ocurrencias de Nikolai que
le darán a esa comunidad etílica propósi-
tos distintos, motivos para aplaudir cuan-
do entra algún autor del catálogo ruso
que Nikolái se ha encargado no sólo de
recordar sino de recrear.

Si también en las novelas de Toscana

predomina el absurdo y lo insensato, en
esta roza lo delirante. Así, el policía que
persigue a la pequeña troupe, que por dis-
tintos motivos ha logrado reunir y bauti-
zar el enfebrecido lector (Guerásim,
Griboyédov —el usurero que resultó
culto—, Lenochka —con su tara men-
tal— y Prascovia dispuesta a amar al más
desprotegido), se convertirá en Porfírii y
a través de la ficción que le hace encarnar
Nikolai tendrá un papel protagónico más
allá de ser un vigilante anónimo. Habrá
matrimonios, adulterio, traiciones,
huidas. En las novelas de Toscana siem-
pre hay robos, un colchón, un hueso, esta
vez es un tísico que es extraído de un
hospital. El siglo XIX no puede recrearse
sin el acecho de la tuberculosis. En el
ataúd que le sirve al tísico de cama y de
mortaja, rodeado de ostras, recorrerán las
calles en una carreta hasta que encarne al
entrañable Chejov y su infortunada
muerte después de beber una copa de
champán junto a Olga Knipper en el
aburrido balneario de sus últimos días.

No hay novela toscaniana sin un
muerto. En esta, la del tísico Antón
pasará lista a muchas otras muertes. A los
suicidios y a las ejecuciones, Nikolai y
los lectores nos dolemos del trágico des-
tino de todos aquellos que el régimen
estalinista condenó. Los intelectuales y
artistas que no se alinearon con el discur-
so y propósito oficial, fueron mandados a

campos, a Siberia, o ejecutados como
Bábel, Mandelstam, Grossman,
Pasternak, entre muchos, o espiados
como Anna Ajmatova. Escribe Toscana:
"Hay mucha muerte cuando muere un
escritor verdadero". En El peso de vivir
en la tierra, David Toscana no sólo hom-
enajea el legado literario ruso a través de
una filigrana de citas que van dando
cuenta del trayecto lector del protago-
nista y del autor. Me llama la atención
esa larga dedicación no sólo a leer sino a
subrayar y convocar en la trama de esta
novela pasajes de Doctor Zhivago, de
Crimen y castigo, de Guerra y paz, Anna
Karenina, El maestro y Margarita, de
cuentos de Chéjov, sin faltar "La dama
del perrito", sólo por nombrar algunos de
los autores que viven en este libro. Lo
que ha hecho Toscana a través del desca-

bellado propósito de un grupo por
prepararse para abordar una nave espa-
cial, es dar vida y subrayar la persistencia
inmaterial de aquellos que ya no viven en
la tierra, sino en la memoria, sino en los
libros, sino en el diálogo permanente de
nuestro espíritu con una forma elevada
del arte. Los libros extendidos a los pies
de los tripulantes son ese universo tan
rico y misterioso como el del espacio,
pero alcanzable.

Alonso Quijano quiso habitar los
libros que había leído, lo mismo le pasa a
Nicolás y a nosotros lectores que no sólo
recorremos la novela de Toscana sonrien-
do, doliéndonos, asombrándonos, sub-
rayando, sino que queremos releer a los
rusos o inaugurar las lecturas que no
hemos hecho. Una forma esencial de la
ingravidez.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Robert Browning

(Camberwell, 1812 - Venecia,
1889) Escritor británico. Es uno
de los mejores poetas ingleses del
siglo XIX y el forjador de la téc-
nica del monólogo dramático.
Empezó escribiendo poesía bajo
la influencia de Shelley. A partir
de Paracelso (1835) y de Sordello
(1840), se centró en situaciones y
en personajes históricos. Obtuvo
la consagración con Campanas y
granadas (1841-1846). En
Florencia escribió La
Nochebuena y la Pascua (1850) y
Hombres y mujeres (1855). En
1861 regresó a Londres, donde
publicó Dramatis personae (1864)
y su obra maestra, El anillo y el
libro (1868-1869). También
merece mencionarse su obra
Idilios dramáticos (1879).

Hijo único de un funcionario
del Banco de Inglaterra, Robert
Browning siguió estudios poco
sistemáticos y sólo hasta la ado-
lescencia. En 1833 dio a conocer
de manera anónima su primer
volumen de poesía, Pauline. Dos
años más tarde adquirió cierto
renombre con Paracelso (1835),
poema dramático sobre la vida
del alquimista suizo, seguido de
Sordello, en 1840. Se trata del
período en el que el autor se
inspiró tanto en Lord Byron como
en Shelley, los dos modelos
reconocibles en sus versos ini-
ciales.

En 1844 entabló amistad con
la poetisa Elizabeth Barrett,
enferma y sujeta a los dulces
celos de su padre, y, violando por
primera y única vez las normas
sociales, la convenció de huir con
él a Italia tras un matrimonio
secreto. Los Browning aban-
donaron Londres y se trasladaron
a vivir a Pisa y a Florencia; en la
casa Guidi de esta última ciudad
vivieron tranquilamente quince
años y nació su hijo, el escultor
Robert Barrett (1849-1912).
Además de incursionar en la
escritura teatral sin demasiado
éxito, entre estos años y 1870 pro-
dujo lo más relevante de su abun-
dante obra lírica, sobre todo a par-
tir de Dramatic Lyrcs (1842),
seguido, entre otros, por Hombres
y mujeres (1855), que incluye
piezas tan singulares como "Fra
Filippo Lippi" y "Andrea del
Sarto", sutiles artes poéticas elab-
oradas a través de las figuras de
artistas del Renacimiento italiano.

Tras la muerte de su esposa en
1861, Browning regresó a
Londres. Pertenecen a este fruc-
tífero período Dramatis Personae
(1864) y la que se considera su
obra maestra, El anillo y el libro
(1868-1869), uno de las composi-
ciones líricas más largas de la
tradición británica, con sus casi
veinte mil versos, en los que diez
personajes vierten distintos pun-
tos de vista acerca de un crimen
ambientado en la Italia del siglo
XVI. En 1878 regresó a Italia,
donde publicó Idilios dramáticos
(1879-1880) y Asolando (1889);
se le deben también excelentes
traducciones de clásicos griegos.

Figura fundamental del perío-
do victoriano, es imposible
desconocer la importancia de los
hallazgos formales de Browning,
que perfeccionó un recurso indis-
pensable de los grandes poetas
del siglo XX, como T.S. Eliot y
Ezra Pound: se trata del monólo-
go dramático, en el que la voz del
poeta se refugia en máscaras o
personificaciones extraídas de la
historia o de la mera invención
del artista. Consiguió así constru-
ir voces diferenciadas de extraor-
dinaria vivacidad y delicadeza,
que se presentan y se contrastan
en multitud de perspectivas, lo
que enriquece el poder analítico y
existencial del poema.

Nadie necesita más unas vaca-
ciones que el que acaba de ten-
erlas.

Elbert Hubbard

Cuando la lucha de un hombre
comienza dentro de sí, ese
hombre vale algo

Robert Browning

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

CAMINO A LA PAZ

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El reloj marcó las seis de la tarde.
María apagó la computadora, se levantó
del asiento, tomó su paraguas y luego su
bolsa, apagó la luz de la oficina y se
dirigió al área de elevadores, la cual esta-
ba repleta de colaboradores. Se abrió la
puerta del primer elevador y venía lleno.
En el segundo que arribó, solo cupieron
dos personas. Había quince esperando
con ella. En el tercero cupieron otras dos.
Luego hubo que esperar siete minutos
para que volviera a llegar algún ascensor.
Otra ronda más y María no pudo subir.
Cerca de la seis y media de la tarde, llegó
un elevador más o menos vacío y María
pudo entrar en él. Al llegar al lobby del
edificio, pudo ver por los ventanales que
arreciaba el chubasco. Sacó el celular de
su bolso y marcó a su casa. “Mamá, voy
tarde, está lloviendo”. Del otro lado, su
madre le dijo: “No te preocupes, hija,
aquí te espero, así enferma no voy a irme
a ningún lado”. 

Quince minutos más tarde, ya solo
chispeaba. La gente comenzó a salir del
edificio. Algunos para cruzar la calle y
entrar al estacionamiento, otros para
subir al transporte público. María abrió
su paraguas y se dirigió a la acera. Era
difícil distinguir algo más que las luces
de los autos: Algunos llevaban encendida
la señal indicando que eran taxis. Cuando
María distinguió uno circulando sobre el
carril izquierdo, le hizo la señal de para-
da. El auto se detuvo algunos metros
delante de ella. Un hombre apareció,
abrió la puerta del vehículo y subió en él.
María se quedó atónita por la manera en
que le habían robado la oportunidad.
Esperó cinco minutos más, hasta que dis-
tinguió otro coche, extendió el brazo y el
vehículo se detuvo algunos metros a su
derecha. Se dirigió hacia él y María
observó cómo una mujer ocupaba el
coche antes que ella.  “Maldita sea”, dijo
en voz baja, apretando los dientes. En el
reloj de su celular eran las siete de la
noche.

María esperó unos minutos más. Le
hizo la parada a un nuevo vehículo y esta
vez, el automóvil se detuvo a sus pies.
Mientras se preparaba para dar dos pasos
hacia adelante, vio cómo un hombre
colocaba su mano sobre la manija de la
puerta para subir, antes que ella. María se
apresuró y con todas sus fuerzas, le dio
un golpe con la cadera al caballero, quien
salió disparado, cayendo al pavimento.
María puso un pie arriba del auto y
escuchó una voz que decía: “¡María!”.
Giró buscando la voz y encontró tirado
en la calle a su psiquiatra. “¡Doctor!
¡Disculpe usted!”. Entonces lo ayudó a
levantarse y lo invitó a subir al taxi.

“El doctor va a tres cuadras del lugar
a donde voy yo”, le dijo María al con-
ductor. El vehículo arrancó con calma,
entre la marea de luces blancas, amarillas
y rojas. “¿Cómo has estado? Hace tiem-
po que no te veo”. “Perdóneme, doctor,

he estado fatigada, deshecha con la
enfermedad de mi madre, no puedo con
esto”. Y de sus ojos se desató una lluvia
de tristeza que recorrió sus mejillas.

Explicó cómo la compañía en que tra-
bajaba había sido comprada por otra más.
Los nuevos directivos habían despedido
a tres cuartas partes del personal. Ella
pudo salvar el pellejo comprometiéndose
a reducir los costos de la empresa en 20
por ciento, sin afectar los niveles de
operación. Tenía la idea sobre cómo hac-
erlo, pero encontraba resistencia entre los
nuevos empleados y en ella se alimenta-
ba un resentimiento cada vez más fuerte,
incluso contra sus antiguos aliados.
Estando sola, estallaba en discusiones
imaginarias llenas de odio contra todo el
mundo. Además, su madre no mejoraba,
sino que su salud se deterioraba y eso la
enojaba más. Todo mundo opinaba sobre
lo que debía hacer. “¡Ya me tienen
harta!”, dijo con un grito ahogado en ren-
cor. Lo que ocupaba su tiempo era pensar
en las cosas que no estaba haciendo, en
lugar de tomar acciones. Ante la falta de
resultados, su nuevo jefe le había dicho:
“Primero se ponen los huevos y luego se
cacarean. Hasta las gallinas lo saben”.

El doctor guardó silencio. Luego de
un minuto, dijo: “Recuerda que el estrés,
si no lo desechamos, puede llegar a
superar nuestras propias vidas… Date
una vuelta a mi oficina este sábado a las
once. Podemos tener algunas sesiones
por mi cuenta”. María sintió un pellizco
en la espalda que le aflojó los músculos.
Agradeció al doctor y observó cómo las
luces en el camino se enfocaban en un

solo camino: el que llevaba a su propia
paz.

¡CUANDO EL SUEÑO DOMINA…!  
OLGA DE LEÓN G.
Una leve luz entraba por la ventana

que da al lado de la casa contigua. No
cerré la cortina gruesa, solo dejé sin
descorrer la de gasa traslúcida, por eso la
luz de las seis de la mañana iluminaba
suficientemente, como para no
tropezarse con los muebles. A esa hora
logré que él se acostara… Yo saqué la
basura después de juntar la de los botes
pequeños de los baños y salí a dejarla
afuera, ya era otro día y volvería a dormir
de día, ¡qué remedio!

Tenía que dormir, la cabeza la sentía
muy pesada, brazos y manos entre entu-
midos y adoloridos, la parte lumbar y la
cadera me atormentaban demasiado, las
piernas apenas si me resistían… Tenía
que dormir, por lo menos cinco horas;
“¡ojalá!, pueda dormir seis y media
horas, Dios me lo conceda”. Todo esto
pasaba por mi mente, mientras iba de un
cuarto a otro viendo qué estaba fuera de
lugar, juntando basuras de los baños, y
por último al patio, a sacar toda la basura,
el camión pasaría en tres horas o
menos… 

Me subo a la cama, veo la hora: seis y
media de la mañana, me vuelvo a levan-
tar y pongo la alarma a la una de la tarde
con ocho minutos (aspirando a dormir
seis horas y media). Ilusión fallida, las
preocupaciones por el tiempo y dar med-
icinas, me levantan a las once con diez
minutos de la mañana: medio dormí,

¡menos de cinco horas.
Unos días atrás: El hombre ya no cam-

ina, no puede sostenerse en sus piernas.
Cinco días así, aunque con cinco caídas
de sentón, al intentar, sin que yo lo viera
levantarse de la cama, apoyado en la
andadera con asiento, ir al baño: imposi-
ble: se dejó caer. Así la primera vez,
estando solos los dos desde las diez de la
noche dormimos sentados en el piso.
Hasta que a las nueve con treinta, oculté
la pena y me armé de valor: hablé a mi
trabajo. Tres gentiles compañeros y tra-
bajadores de base, vinieron a apoyarme:
lo subieron a la cama. Para él fue penoso.
En la tarde lo mismo, en la noche le
impedí bajarse, yo no dormí. 

Entre tanto, no dejé de hacer lo que
tenía que hacer y seguir buscando ambu-
lancia, nada. Otro día más atrapada e
impotente: los servicios de ambulancia
no se conceden por cualquier cosa, como
no poder caminar ni sostenerse en pie.
“Hay que programar la solicitud de
ambulancia  y necesita que al paciente lo
vea un médico y avale la solicitud”. ¡Me
muero de la risa! ¡Cómo lo llevo!

A veces, la gente muy institucional se
vuelve insensible, me pregunto qué
cuidan más: cumplir con las normas sin
miramientos,.. o no perder su trabajo y
los beneficios y privilegios propios, de
los que ellas sí gozan, a costa de lo que
sea, por ejemplo de: un paciente
desconocido, un hombre común que
ahora está en desventaja, con enfer-
medades que se pueden minimizar, si se
cierran los ojos, o se analiza lo que no es
causa del impedimento para caminar…
de ese hombre común que en sus mejores
tiempos, más de una vez hizo tanto por
los demás e incluso, me atrevo a afirmar,
por el país. Porque una pluma independi-
ente, sin ataduras de ninguna índole, cusa
más ruido y mejor efecto que el estallido
de metrallas.

Me siento muy agradecida y plena de
ser universitaria, y de trabajar para una
Facultad y Centro de Investigaciones, en
donde toda la gente al frente de dichas
instituciones y todo su cuerpo académico
y administrativo muestran sus mejores
caras y esfuerzos por apoyarse entre sí y
a quien en un momento dado los necesi-
tamos, sin menoscaba de su nivel; aún a
los empleados de a pie, o a los que se
están yendo o ya se fueron… Lo mismo
para Servicios médicos y Hospital uni-
versitario, en su Área de pensionados.
¡Gracias!, ¡muchas gracias!

Las instituciones de salud pública
requieren del apoyo federal, en Nuevo
León se está haciendo una gran labor, no
escatimen recursos, como tampoco
deben escatimar el apoyo a la educación
superior. ¡Que no desaparezca lo que
hace de este país, una nación de hombres
y mujeres libres con opción a una
preparación superior: y de gobiernos
auténticamente democráticos! Mayo,
mes de memorias de familia y de la his-
toria de la patria. 

Mónica Lavín

La novela rusa 
de David Toscana

El arte de viajar



Platicando el otro día con mi hermana me
compartía que estaba leyendo sobre el papel
tan importante que tuvo la Virgen María
después de la muerte de Jesús, cuando los
apóstoles estaban atemorizados y no sabían
qué hacer. Ella fue quien los ayudó a man-
tener una firme esperanza en las promesas de
su Hijo.

El tiempo Pascual en el que estamos
viviendo nos va llevando de la mano hacia la
fiesta de Pentecostés, y qué mejor manera de
prepararnos, que, junto a la Virgen María en
este mes dedicado a ella, Ella que supo ser
siempre dócil a las inspiraciones del Espíritu
y se dejó guiar por Él.

Para esta reflexión me gustaría comenzar
con la cita del Evangelio de San Juan que
dice: “Dios ha infundido su amor en nuestros
corazones por medio del Espíritu Santo que
Él mismo nos ha dado” (Jn. 6,12-15).

Ese mismo Espíritu que llenó con su gra-
cia a la Santísima Virgen, es el que ha sido
derramado en nuestros corazones desde el
día de nuestro bautizo y “actualizado” en el
día de nuestra confirmación.

Es también el mismo Espíritu que
descendió sobre los apóstoles el día de
Pentecostés para fortalecerlos y guiarlos en
su misión de llevar la buena noticia de Jesús
resucitado.

María siempre estuvo dispuesta para que
el Espíritu Santo pudiera actuar a través de
Ella, permaneció siempre unida a Él, fue
dócil a sus inspiraciones y perseveró a pesar
de que en muchas ocasiones no comprendía
del todo los planes del Padre, ni de su propio
Hijo.

Ella, como buena madre, fue la que animó
a los apóstoles a permanecer unidos y esper-
ar a que se cumpliera la promesa de su Hijo
de enviar al Consolador. Nadie mejor que
Ella podía prepararlos y animarlos a per-
manecer fieles y confiados.  

Y es que ese es el papel de una madre,
pensemos en todas aquellas mamás que,
como María, cuidan, fortalecen, animan,

ayudan a crecer, alientan para que una famil-
ia se mantenga unida. Son aquellas que nos
enseñan a confiar, a esperar, a tener la mira-
da puesta en lo alto.  Todas esas mujeres
transforman la vida de muchas personas con
los múltiples dones que ofrecen para aquel-
los que tanto aman.

Hoy quisiera invitarlos, y en especial a
todas las mamás, a que durante este mes de
mayo reflexionemos sobre, ¿qué tan dóciles
somos a las inspiraciones del Espíritu?, ¿qué
tan disponibles estamos para dejar que Dios
actúe en nuestras vidas? y ¿qué hacemos con
los dones recibidos desde nuestro bautismo?

Pidámosle a nuestra Madre que nos
enseñe a tener un corazón dispuesto para que
el Espíritu Santo pueda actuar y para que
pongamos los dones recibidos al servicio de
los demás, comenzando por nuestra familia,
esa Iglesia doméstica que en muchas oca-
siones se ve amenazada y lastimada, y nos

anime y aliente, como lo hizo con los após-
toles en el día de Pentecostés, para vivir con-
forme a las inspiraciones del Espíritu y llevar
a otros a Cristo.

Nuestras mamás suelen ser como heroínas
sin capa, pues tienen como “poderes espe-
ciales” para poder guiar, unir, consolar, acon-
sejar, permanecer fuertes en las dificultades,
en una palabra, tienen una capacidad extraor-
dinaria para amar.

Qué bonito es descubrir, en este mes ded-
icado a ellas y en el que celebraremos la fies-
ta de Pentecostés, que aquellos “poderes
especiales”, son los dones que el Espíritu
Santo derrama sobre nosotros, y que, habien-
do recibido ese amor de Dios en nuestros
corazones, nos toca ser medios para que ese
amor y todos sus frutos lleguen a quienes
más lo necesitan: nuestros esposos, hijos,
padres, hermanos, amigos, vecinos, com-
pañeros de trabajo.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

Hace un par de semanas, estu-
vimos reunidos 120 obispos del
país, con el objetivo general de
construir, como pastores,
caminos comunes para fortalecer
la misión de la Iglesia y su inci-
dencia en la realidad de nuestro
país. En los objetivos específicos
nos propusimos: Analizar el con-
texto social y político del país;
compartir los avances en los pro-
cesos de construcción de paz;
construir caminos para profun-
dizar la incidencia e impacto de
la Iglesia mediante la realización
de estos procesos; evaluar los
logros alcanzados por el
Proyecto Global de Pastoral en
sus primeros cinco años y revisar
la ruta del Sínodo de la sinodali-
dad.

Gianfranco Amato, presidente
de la Organización Jurista por la
Vida, nos habló de la ideología
de género y la dictadura del pen-
samiento único, así como de la
situación actual de los valores
fundantes: vida, persona humana,
matrimonio y familia, desde el
ámbito político. Escuchamos tes-
timonios sobre violencia,
migrantes y trata de personas,
tanto por parte de obispos que
viven en las regiones más con-
flictivas, como de sacerdotes y
laicos que están trabajando en
esos ambientes. Escuchamos
también a empresarios y
académicos. En las escuelas se
está enseñando a los niños que
ellos pueden escoger su género,
sin tomar en cuenta su sexo.
¿Quién autorizó ese cambio
educativo? Los del Estado
(Provincia, Departamento) de
México debemos analizarlo, al
escoger próxima gobernadora.

Todavía hay quienes nos dicen
que por qué los obispos nos
metemos en estos asuntos; que
eso es meterse en política, cosa
que nos estaría prohibida por
nuestras leyes civiles. No han
entendido que nuestro camino es
Jesús de Nazaret, quien no anda-
ba en las nubes predicando, sino
que se encarnó en unas reali-
dades históricas muy concretas y
presentó, como centro de su
actividad, el ideal del Reino de
Dios, que es santidad y gracia,
verdad y vida, justicia, amor y
paz. Nosotros seguimos ese
camino y no podemos pasar
indiferentes ante tantas personas
que sufren, sobre todo por la vio-
lencia e inseguridad que se han
adueñado de casi todos los terri-
torios del país. Si nos concen-
tráramos sólo en los ritos reli-
giosos, seríamos como lo sacer-
dotes y levitas del Antiguo
Testamento, a quienes no
importó el pobre tirado en el
camino, asaltado y abandonado.
La Iglesia de Jesús tiene que ser
samaritana, misericordiosa, aten-
ta a las periferias personales y
existenciales. Es el ejemplo de
Jesús y no podemos traicionarlo.

En esa misma asamblea, casi
por unanimidad, se aprobaron las
adaptaciones litúrgicas indígenas
que, en principio se pedían para
los pueblos originarios de la
diócesis de San Cristóbal de Las
Casas, pero que, por petición
explícita de los obispos, se
extendieron para las demás etnias
del país. No es volver a ritos
paganos, ni es idolatría, sino que
es la celebración de la Misa
católica romana con expresiones
propias de estos pueblos. No se
quita nada a la sacralidad, sino

que ésta se vive en otras formas
culturales, tan legítimas y válidas
como cualquier otra. Son indíge-
nas tan católicos como los
demás. Tuve varios ataques en
redes sociales por parte de
quienes menosprecian a los indí-
genas, juzgan y condenan lo que
no conocen.

DISCENIR

En el mensaje final que los
obispos ofrecemos al Pueblo de
Dios, decimos: “Aunque es
imposible ignorar los múltiples
escenarios, en los que por
doquier parecen campear signos
de muerte, tampoco podemos
caer en desánimos pesimistas que
podrían infectarnos de miedos y
secuestrar nuestra esperanza. A
pesar de las desafiantes reali-
dades que enfrentamos, como la
violencia, el crimen, la violación
de los derechos, la mentira, la
migración forzada, el aumento de
la pobreza y la polarización
social e ideológica, refrendamos
nuestra tarea de luchar para que
la paz ocupe el lugar de la vio-
lencia, la rivalidad abra paso a la
reconciliación y el egoísmo a la
caridad, para que la unidad
supere a la división, la verdad a
la mentira, la justicia a la
impunidad y la vida a la muerte.

Tampoco podemos negar ni
minimizar los signos de esperan-
za que encontramos en nuestro
país, como la disposición a traba-
jar, los esfuerzos de las familias
para salir adelante, el desarrollo
de muchos niños y adolescentes,
el esfuerzo de todos para superar
los estragos de la emergencia
sanitaria, por mencionar algunos.
Invitamos a luchar con valor y
decisión, convencidos de que el
Buen Pastor, que ofrendó la vida
en la cruz para rescatar a sus ove-
jas, pero que vive resucitado y
glorioso, nos conduce y acom-
paña siempre, «su vara y su caya-
do nos dan seguridad» (Sal 23,4
). Su victoria es nuestra victoria.

Nuestra opción es caminar
juntos. Por eso, los obispos mex-
icanos deseamos seguir animan-
do a todos nuestros hermanos a
avanzar con paso firme y decidi-
do, unidos en la fe, la esperanza y
la caridad, sobre todo hacia nue-
stros hermanos más necesitados,
ejerciendo sin fatiga el valor
supremo de la misericordia.
Necesitamos recobrar el fervor y
la frescura pascual de la primera
comunidad cristiana, teniendo
“un solo corazón y una sola
alma” (cf. Hech 4,32). Unidos en
comunión fraterna será posible
enfrentar los múltiples retos pas-
torales y llevar adelante los obje-
tivos planteados en nuestro
Proyecto Global de Pastoral.

Seguimos promoviendo e
impulsando diversas iniciativas
por la construcción de la paz,
como los encuentros, diálogos,
foros, conversatorios y demás
acciones que nuestra Iglesia, en
colaboración con algunos organ-
ismos de la sociedad civil, está
realizando en diversos lugares.
Oramos para que todas ellas
obtengan los ansiados frutos”.

ACTUAR

Tú, que eres Iglesia, ¿qué
puedes hacer para que la paz y la
justicia reinen en tu familia, en tu
barrio, en tu pueblo, en tu comu-
nidad? No digas que no te impor-
ta lo que pasa. En donde habrá
elecciones en junio próximo,
debemos escoger cuál de las
opciones ayuda mejor a enfrentar
los graves problemas que esta-
mos padeciendo, sobre todo la
inseguridad y la destrucción de la
familia desde la educación esco-
lar.

Obispos y realidad
nacional

O. Felipe Bacarreza

Estar disponibles como María
Raquel Zermeño Ferrer

Cree en Dios, cree
también en mí

El Evangelio de este Domingo V de
Pascua, tomado de uno de los así llamados
«discursos de despedida» de Jesús, es una de
las páginas del Nuevo Testamento en que Él
nos revela con más claridad su divinidad y
está, por tanto, en la base de nuestra fe en la
Santísima Trinidad. Los cristianos hemos
recibido del Pueblo de Israel la fe en un Dios
único, como lo leemos en los profetas: «Yo
soy Dios y no hay ningún otro; Yo soy Dios,
no hay otro como Yo» (Isaías 46,9); pero
hemos recibido de nuestro Señor Jesucristo
la revelación de tres Personas divinas
−Padre, Hijo y Espíritu Santo−, de manera
que cada una de ellas es la misma y única
sustancia divina, el mismo y único Dios. En
efecto, respecto de Jesucristo confesamos en
el Credo: «Creo en un solo Señor Jesucristo,
Hijo unigénito de Dios,… Dios verdadero de
Dios verdadero, engendrado, no creado, con-
sustancial al Padre…».

Después de exhortar a sus discípulos a no
inquietarse con el anuncio de su partida −«no
se turbe el corazón de ustedes»−, Jesús agre-
ga la razón por la cual deben mantener la paz
interior: «Ustedes creen en Dios; crean tam-
bién en mí». Lo que les dará esa paz es la fe
en Él. Este importante texto tiene, sin embar-
go, diversas traducciones, debido a que en
griego la forma verbal de la segunda persona
plural presente indicativo del verbo «creer»
es idéntica a la forma del imperativo. Se
puede entender, por tanto, de dos maneras:
«Creéis en Dios; creed también en mí»,
como lo hace la Biblia de Jerusalén, o:
«Crean en Dios y crean también en mí»,
como lo hace nuestro Leccionario. ¿Cuál es
la que Jesús dijo? Para decidirlo tenemos que
recurrir a la versión que la Iglesia con su
autoridad declara auténtica, es decir, la ver-
sión latina de la Neo Vulgata y allí leemos:
«Creditis in Deum et in me credite» («Creéis
en Dios, también en mí creed»).

Según esta lectura auténtica, Jesús da por
sentado que sus discípulos, que eran fieles
judíos, creen en el Dios verdadero, que habla
por medio de Isaías en el texto que hemos
citado más arriba; pero los exhorta a dar un
paso más y a creer de la misma manera en Él.
¡Creer en Él de la misma manera que creen
en Dios! Esto exige creer que Él es ese
mismo Dios, porque los judíos −y también
los cristianos− tenían como primer y más
importante mandamiento, el siguiente:
«Escucha, Israel: el Señor (YHWH), nuestro
Dios, Señor (YHWH) uno» (Deut 6,4).

Es importante observar una acentuación
de Jesús. En todo este Capítulo 14, usa una
sola vez, solamente en este texto, la palabra
«Dios», en tanto que la palabra «Padre» la
usa 23 veces. Lo que quiere acentuar aquí,
exhortando a creer en Él como se cree en
Dios, es que Él mismo es Dios. Esta es nues-
tra fe cristiana, como lo confesamos en el
Credo: «Creo en Jesucristo… Dios ver-
dadero».

Jesús sigue adelante diciendo a sus dis-
cípulos a dónde va: «En la casa de mi Padre
hay muchas mansiones; si no fuera así, ¿les
habría dicho acaso que voy a prepararles un
lugar?». Jesús les ha dicho, entonces, a
dónde va y con qué fin: «Cuando haya ido y

les haya preparado un lugar, volveré y los
tomaré conmigo, para que donde estoy Yo
estén también ustedes». Hay que notar que
Jesús usa la forma presente: «Donde estoy
Yo» («Ubi sum Ego»). Es porque Él está en
el mundo sin dejar el seno de su Padre. Él
está permanentemente allí. En varias oca-
siones Jesús usa la forma absoluta «Yo soy»
(Ego eimí), que es el Nombre con que Dios
se reveló a Moisés. Aquí, en cambio, cuando
quiere expresar su permanencia en el Padre,
dice «Estoy Yo» (Eimí Ego).

Es claro, entonces, el destino de Jesús.
Pero Él agrega: «Adonde Yo voy ustedes
saben el camino». Él sabe lo que dice y es
verdad, como lo va a aclarar a continuación.
Pero esa afirmación suscitó la reacción algo
airada de Tomás, según su carácter (cf. Jn
20,24-25): «Señor, no sabemos a dónde vas,
¿cómo podemos saber el camino?». Bastaba
con preguntar por el camino, porque su des-
tinación Jesús la ha expresado ya con clari-
dad. Jesús decía la verdad, cuando afirmaba
que ellos ya conocían el camino, porque lo
conocían a Él. Lo explica con una de sus sen-
tencias más importantes, ¡y absolutas!: «Yo
soy el camino y la verdad y la vida; nadie va
al Padre sino por mí». No entraremos a dis-
cernir en qué relación están entre sí los tér-
minos camino, verdad y vida. Sólo diremos
que Jesús es igualmente y plenamente cada
uno de ellos. En este contexto, dado que se
está hablando del camino al Padre, leemos:
«Yo soy el camino… Nadie va al Padre, sino
por mí». Es una afirmación de Jesús que no
admite excepción. Todo ser humano tiene
como destino el Padre y la felicidad eterna
junto a Él; pero, para llegar a ese destino
debe creer en Jesús como el único mediador,
el único camino. La meditación de esta
declaración de Jesús debe movernos a anun-
ciarlo a Él con más celo, sobre todo, a nue-
stros seres queridos que están alejados de Él;
cuando los vemos que avanzan por otro

camino avanzan hacia la perdición.
Preocupante es la afirmación de Jesús:
«Ancho es el camino que lleva a la perdi-
ción» (cf. Mt 7,13).

Jesús, entonces, ha declarado que el desti-
no eterno de sus discípulos es el Padre:
«Donde Yo estoy estén también ustedes».
Esto provocó la admirable petición del após-
tol Felipe: «Señor, muestranos al Padre y nos
basta». Su ruego es admirable por tres
motivos. Primero, él es el único que, adop-
tando el modo de hablar propio de Jesús,
llama a Dios «el Padre», siendo así precursor
de todos los cristianos; segundo, él cree que
Jesús puede concederlo y ¡tiene razón!; ter-
cero, afirma que esa visión basta, porque sat-
isface todo anhelo de felicidad. Se basa en el
Salmo 23: «El Señor es mi pastor, nada me
falta» (Sal 23,1) y es precursor de la gran
mística Santa Teresa de Jesús de Ávila:
«Nada te turbe… quien a Dios tiene nada le
falta».

Debemos agradecer a ese apóstol su peti-
ción, porque la respuesta de Jesús completa
la revelación de su divinidad: «Felipe, quien
me ha visto a mí, ha visto al Padre». ¿Cómo
se entiende esta sentencia de Jesús? Muchos
lo vieron en el curso de su paso por esta tier-
ra y no vieron a Dios, incluso lo crucificaron.
Se entiende por lo que Jesús agrega como
una pregunta: «¿No crees que Yo estoy en el
Padre y el Padre está en mí?». Para ver a
Dios, el Padre, en Jesús es necesario creer en
Él, en su divinidad, creer que Él está en el
Padre y el Padre está en Él, porque Él es
Dios. Lo crucificaron los que no creyeron.
En efecto, cuando Él declaró: «Yo y el Padre
somos Uno» (Jn 10,30), los judíos
entendieron lo que significaba esa afirma-
ción −«Tú, siendo hombre, te haces a ti
mismo Dios» (Jn 10,33)− y no creyeron. Por
eso, la consideran una blasfemia y toman
piedras para arrojarselas.


